

Noticias del PHI 826 : primavera del FMI y el Banco Mundial

(25 de abril de 2025)

El boletín semanal International Health Policies (IHP) es una iniciativa de la unidad de Política Sanitaria del Instituto de Medicina Tropical de Amberes (Bélgica).

Estimados colegas,

Este número se centrará en primer lugar en **las reuniones de primavera del FMI y el Banco Mundial** en Washington DC (21-26 de abril). Por razones obvias, una pregunta clave este año era "si Estados Unidos planea seguir comprometido con el Banco Mundial y el FMI, y de qué manera". ambas instituciones han intentado mantener un "perfil bajo". Hasta ahora, frente a Trump 2.0, al tiempo que han modificado un poco su retórica y sus objetivos clave (por ejemplo: más empleo (no está mal), menos clima (muy mal)). Aquí en Europa, en la sede de **la OMC** en Ginebra, algunos también se preguntan si la organización puede sobrevivir a Trump 2.0. Así que es una pregunta "popular", claramente (*suspiro*). El miércoles, la administración Trump hizo saber (a través del Secretario del Tesoro de EE.UU.) que seguirán comprometidos con el Banco Mundial y el FMI, pero que "quieren hacer frente a su 'mission creep'". (Nota al margen: *hablando de "enredaderas", creo que los EE.UU. están siendo dirigidos por un grupo*).

Desde algunas de las discusiones en Washington hay un paso relativamente pequeño hasta el Vaticano. De hecho, a principios de este año, el Papa Francisco hizo del alivio de la deuda global y de nuevos procesos para ayudar a los pobres el foco del año del Jubileo - una misión que "continuará como temas centrales a pesar de su muerte", según Eric LeCompte, director ejecutivo de Jubilee USA. Lamentablemente, en este Año Jubilar, nos enfrentamos cada vez más al "**catolicismo posliberal**" de JD Vance (lema: "*Pisoteemos aún más a los oprimidos, mientras fingimos ayudarles*"). Está muy lejos del otro lado del espectro, la **versión de justicia social del catolicismo del Papa Francisco**. (ps: en un artículo de opinión a principios de esta semana, N Tocci llamó a Francisco, correctamente, "quizás la voz más poderosa del Sur Global, así como una voz de principios"). En cualquier caso, si queremos que el mundo sea "más seguro, más fuerte y más próspero", dudo que el "**catolicismo posliberal**" tenga muchas respuestas. Sobre cómo podemos acabar en el infierno por otro lado.... (*aunque Vance & co probablemente lo etiquetarían como "una especie de Riviera"*).

Así que esperemos que las organizaciones internacionales y regionales se encuentren en la parte del continuo de Francisco en los próximos años, aunque solo sea para compensar un poco un mundo cada vez más desagradable en el que "el poder es el derecho". La pregunta no debería ser: ¿podremos sobrevivir a Trump? No, más bien: ¿cómo podemos -por fin- hacer lo que se necesita? Como saben, muchas de estas organizaciones internacionales han tenido un historial bastante ambiguo en las últimas décadas, a pesar de sus elevados objetivos y retórica. **La Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo**, que se celebrará en Sevilla a finales de junio, quizás sea una ocasión clave para cambiar de rumbo. (*Dada mi educación católica, casi digo "cruzemos los dedos"*).

Mientras tanto, lejos de allí, en Kuala Lumpur, 100 expertos se reunieron en un [simposio internacional para abordar la creciente influencia de los actores privados en la salud mundial](#), o actores privados poderosos (APP). En un [artículo publicado en el BMJ](#), Ilona Kickbusch señalaba el sector de las grandes tecnologías como uno de los que hay que vigilar (y regular). Y no muy lejos de Malasia, en Delhi, acaba de arrancar la [reunión regional de la Cumbre Mundial de la Salud](#) (25-27 de abril). Esperemos que JD Vance no esté por allí.

Esta semana también es la Semana Mundial de la Inmunización (del 24 al 30 de abril), y el [mensaje](#) de las organizaciones internacionales ha sido nefasto. Este número del boletín también ofrece algunas opiniones más sobre el Acuerdo de la semana pasada, entre otras la (recomendada) BMJ News Analysis, [Pandemic accord: global health game changer or empty promises?](#) En algún punto intermedio, parece.

Por último, [el The Guardian unió fuerzas con docenas de redacciones de todo el mundo para poner en marcha un estudio de un año de duración sobre la "mayoría silenciosa" de personas que quieren luchar contra el cambio climático](#) 22 de abril, Día de la Tierra, . "La colaboración se basa en una serie de estudios científicos recientes que revelan que entre el 80 y el 89% de la población mundial desea una acción más energética contra el cambio climático. Sin embargo, esta abrumadora mayoría mundial no se da cuenta de que son mayoría; la mayoría piensa que sus conciudadanos no están de acuerdo. Los expertos coinciden en que romper esta "espiral de silencio" podría ser fundamental para impulsar una acción climática crítica" Tienen todo mi apoyo, aunque creo que es solo una parte de la respuesta. (#onwardstoasocialtippingpoint

Mientras tanto, es bueno ver que al menos algunos ["líderes mundiales abogaron por una acción climática 'a toda velocidad' antes de la COP30](#) en una reunión virtual el miércoles. Esperemos que la mayoría silenciosa pueda animarles, ya que dudo que todos los líderes presentes interpreten "acción climática a toda velocidad" como lo hace Guterres.

Disfrute de la lectura.

Kristof Decoster

Artículo destacado

Mejora de la gobernanza, la rendición de cuentas y el liderazgo en los sistemas de salud de las regiones del Mediterráneo oriental y Asia sudoriental de la OMS

Immanuel Azaad Moonesar, Profesor de Política Sanitaria e Investigación de Sistemas, Escuela de Gobierno Mohammed Bin Rashid, Dubai, Emiratos Árabes Unidos.

Ayat Abu-Alga, Director, Centro de Investigación de Sistemas Sanitarios de Dubai, Universidad de Birmingham Dubai, Emiratos Árabes Unidos

La gobernanza, la rendición de cuentas y el liderazgo dentro de los sistemas sanitarios influyen en el rendimiento, la equidad y la resiliencia de la atención sanitaria. Los países de la [Región del Mediterráneo Oriental](#) (EMRO) y de la [Región de Asia Sudoriental \(SEARO\)](#) de la OMS se enfrentan a problemas complejos que requieren estructuras de gobernanza resistentes, mejores sistemas de rendición de cuentas y mayores capacidades de liderazgo. Estas regiones, caracterizadas por entornos económicos, marcos políticos y arquitecturas de los sistemas de salud muy variados, ofrecen perspectivas significativas sobre estrategias de gobernanza que pueden promover avances sanitarios sostenibles. En este artículo presentamos algunos ejemplos de ambas regiones.

Mejorar las estructuras de gobernanza

[La gobernanza de los sistemas de salud](#) se refiere a los procesos, estructuras e instituciones que existen para supervisar y gestionar el sistema sanitario de un país. Unos marcos de gobernanza eficientes permiten tomar decisiones basadas en pruebas, distribuir los recursos de forma transparente y prestar una asistencia sanitaria responsable.

En 1996, [el Ministerio de Sanidad de Jordania](#) inició una reforma de la gobernanza que descentraliza la gestión de la asistencia sanitaria, al tiempo que preserva la supervisión central de las normas de calidad. Esta estrategia equitativa ha mejorado la capacidad de respuesta a las necesidades locales, manteniendo al mismo tiempo la atención en los problemas nacionales. La reforma supuso la definición explícita de funciones y deberes en los distintos niveles de gobernanza y el establecimiento de métodos transparentes de información.

Asimismo, desde 2008, [la Asamblea Nacional de Salud de Tailandia](#) ha mostrado un novedoso marco de gobernanza en la zona SEARO. Esta plataforma multilateral reúne a organismos gubernamentales, organizaciones de la sociedad civil, instituciones académicas y representantes del sector privado para formular políticas sanitarias en colaboración. La Asamblea ha cultivado eficazmente un compromiso político con la cobertura sanitaria universal y ha mejorado la coherencia de las políticas en todos los sectores que afectan a los resultados sanitarios.

Los cambios de gobernanza en ambas regiones han ilustrado la importancia de las metodologías específicas de cada contexto. [El modelo de gobernanza de los EAU](#) emplea una sólida planificación centralizada al tiempo que permite la flexibilidad operativa a nivel de proveedor, facilitando la rápida adopción de la innovación y aplicando la transformación digital de la salud. Por el contrario, [la Misión Nacional de Salud de la India](#) prioriza el federalismo y la descentralización en la gobernanza sanitaria, entre otras cosas vinculando la financiación central a métricas basadas en el rendimiento que promueven la rendición de cuentas de los resultados sanitarios a nivel estatal.

Para que los marcos de gobernanza sean eficaces, deben rectificar las disparidades de poder dentro de los sistemas sanitarios y establecer procedimientos para una toma de decisiones inclusiva que incluya a las comunidades infrarrepresentadas. [El programa de trabajadoras sanitarias de Pakistán](#) es un ejemplo de la capacidad de la gobernanza para llegar a las bases a través de las conexiones establecidas entre las trabajadoras sanitarias comunitarias y los sistemas sanitarios de distrito.

Mejorar la rendición de cuentas en los sistemas sanitarios

Los mecanismos de rendición de cuentas evalúan el modo en que los sistemas sanitarios cumplen sus compromisos con la población. [En Oriente Medio, el](#) escaso desarrollo de las estructuras sociales de rendición de cuentas impide a las comunidades exigir responsabilidades a los proveedores y a los

responsables políticos. Pero últimamente hemos observado algunas innovaciones alentadoras en este sentido, a pesar de que a veces los entornos son muy difíciles.

En Líbano, las ONG han sido cruciales para mantener la prestación de servicios sanitarios durante la crisis económica y la agitación política. [El gobierno libanés](#) ha creado mecanismos de coordinación institucional para que las ONG participen en la planificación del sector sanitario y la supervisión de la ejecución. Estas técnicas han mejorado la asignación de recursos y minimizado la redundancia de esfuerzos durante la crisis de los refugiados sirios.

Los instrumentos digitales de rendición de cuentas también están adquiriendo una importancia progresiva en ambas regiones. Por ejemplo, el programa de [opinión ciudadana de Túnez](#) permite a los pacientes evaluar sus experiencias sanitarias y denunciar casos de corrupción o deficiencias en el servicio. Este método ha generado presión para mejorar el rendimiento y disminuir los pagos informales en los centros públicos.

En la región de SEARO, [los cuadros de mando comunitarios de Bangladesh](#) también mejoran la rendición de cuentas, pues permiten a las comunidades evaluar sistemáticamente los servicios sanitarios locales de acuerdo con las normas establecidas. Estas evaluaciones inician debates entre los consumidores y los proveedores de servicios, con lo que se perfeccionan los planes de acción. Esta estrategia ha mejorado los servicios de salud materna en [las regiones rurales](#) al abordar los obstáculos culturales y la mentalidad de los proveedores identificados a través de las aportaciones de la comunidad.

Para que los mecanismos de rendición de cuentas conduzcan a cambios significativos, deben integrarse en procesos de toma de decisiones que incluyan repercusiones sobre el desempeño. A modo de ejemplo, el [plan de transformación sanitaria en Irán](#) (aplicado desde 2014) incluía la divulgación pública de las medidas de rendimiento hospitalario asociadas a la remuneración de los proveedores y el establecimiento de incentivos financieros para los resultados de la rendición de cuentas.

Impulsar el liderazgo y el desarrollo de capacidades

En ambas regiones se ha hecho hincapié en el desarrollo del liderazgo, y con razón: un liderazgo eficaz es esencial para aplicar con éxito [las políticas y los programas sanitarios](#).

[El Programa de Desarrollo del Liderazgo de Egipto](#) para líderes de atención primaria integra competencias de gestión con metodologías de pensamiento sistémico. Los participantes se comprometen en proyectos orientados a la acción que abordan problemas sanitarios reales en sus regiones. Esta iniciativa ha mejorado la capacidad de los equipos sanitarios de los distritos para gestionar más eficazmente unos recursos escasos.

[El Instituto Nacional de Ciencias de la Salud de Sri Lanka](#) ha creado un plan de estudios para el liderazgo en situaciones de crisis centrado en la planificación de catástrofes y la respuesta de emergencia. Este enfoque resultó beneficioso durante la pandemia de COVID-19, ya que los líderes sanitarios con formación en gestión de crisis mostraron una mayor adaptabilidad en la reestructuración de los servicios y la participación de la comunidad durante los cierres.

Además, el desarrollo del liderazgo debe trascender las competencias individuales para mejorar la capacidad de liderazgo colectivo. [El modelo de liderazgo colaborativo de Omán](#) educa colectivamente a los equipos de gestión de las instalaciones en lugar de concentrar los esfuerzos exclusivamente en los administradores superiores. Esta estrategia impulsó la unidad y facilitó la ejecución de los protocolos de control de infecciones durante COVID-19.

Las estrategias de liderazgo distribuido han demostrado su potencial en entornos precarios. [En Afganistán](#), la formación de mandos intermedios en competencias de liderazgo facilitó la preservación de servicios clave en medio de grandes problemas de seguridad y cambios políticos. Estos líderes adaptaron las políticas centrales a las condiciones locales, manteniendo al mismo tiempo los estándares de los servicios esenciales.

Observaciones finales

La actual era de policrisis ha elevado el listón en todo el mundo: mejorar la gobernanza, la rendición de cuentas y el liderazgo exige una inversión continua y dedicación política. Los programas eficaces de las regiones EMRO y SEARO presentan características comunes: pertinencia contextual, integración en los marcos existentes, participación sustancial de las partes interesadas y procesos para traducir los resultados en resultados prácticos.

La gobernanza, la rendición de cuentas y el liderazgo (así como su interacción) determinarán la resiliencia y la capacidad de respuesta de los sistemas sanitarios de todo el mundo a medida que se enfrenten a los crecientes retos que plantean las enfermedades no transmisibles, el cambio climático y las amenazas de enfermedades infecciosas emergentes o persistentes. Las diversas experiencias de los entornos mencionados en ilustran que, incluso en entornos con recursos limitados y difíciles, es posible mejorar la gobernanza si se adapta a las condiciones locales y se refuerza con iniciativas adecuadas de capacitación.

***Participa: Con el próximo foro HSR2026 en Dubai, EAU, este es el enlace de la Encuesta para la consulta de los temas entre las partes interesadas: <https://www.surveymonkey.com/r/3ZNBC25>

Lo más destacado de la semana

Semana Mundial de la Inmunización (24-30 de abril)

El aumento de los brotes de enfermedades prevenibles mediante vacunación amenaza años de progreso, advierten la OMS, UNICEF y Gavi

<https://www.who.int/news/item/24-04-2025-increases-in-vaccine-preventable-disease-outbreaks-threaten-years-of-progress--warn-who--unicef--gavi>

"Las agencias piden inversiones sostenidas en los esfuerzos de inmunización en medio de los recortes de financiación que se avecinan".

"Los esfuerzos de inmunización están cada vez más amenazados, ya que la desinformación, el crecimiento demográfico, las crisis humanitarias y los recortes de financiación ponen en peligro los avances y dejan a millones de niños, adolescentes y adultos en situación de riesgo, advierten la OMS, UNICEF y Gavi durante la Semana Mundial de la Inmunización, que se celebra del 24 al 30 de abril."

"Los brotes de enfermedades prevenibles mediante vacunación, como el sarampión, la meningitis y la fiebre amarilla, están aumentando en todo el mundo, y enfermedades como la difteria, que durante mucho tiempo se han mantenido a raya o prácticamente han desaparecido en muchos países, corren el riesgo de resurgir. En respuesta, los organismos reclaman una atención política urgente y sostenida, así como inversiones para reforzar los programas de inmunización y proteger los importantes avances logrados en la reducción de la mortalidad infantil en los últimos 50 años.....".

- [Cobertura a través de Noticias ONU -Enfermedades en gran medida erradicadas corren el riesgo de reaparecer debido a los recortes presupuestarios](#) relacionada .

"Los recortes en la financiación de la sanidad mundial están provocando un aumento de los brotes de enfermedades que las vacunas casi habían erradicado, advierte este jueves la OMS, la agencia sanitaria de la ONU".

"En el "cinturón de la meningitis" de África, que abarca partes del África subsahariana, las campañas de vacunación habían conseguido eliminar la meningitis A. Del mismo modo, la mejora de la inmunización sistemática y las reservas de vacunas de emergencia redujeron drásticamente los casos de fiebre amarilla y las muertes relacionadas. Pero estos avances están ahora en peligro. "Los recortes en la financiación de la salud mundial han puesto en peligro estos logros conseguidos con tanto esfuerzo", advirtió Tedros Adhanom Ghebreyesus, Director General de la Organización Mundial de la Salud.....".

"En 2023, los **casos de sarampión** se estimaron en más de 10,3 millones, un aumento del 20% en comparación con 2022. La OMS, el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) y sus asociados advirtieron en una declaración con motivo del inicio de la Semana Mundial de la Inmunización que **se prevé que esta tendencia al alza continúe en 2025.....**".

PD: A principios de este mes, **un estudio de la OMS sobre 108 países reveló que casi la mitad de ellos están experimentando interrupciones de moderadas a graves en las campañas de vacunación**, las inmunizaciones sistemáticas y las cadenas de suministro debido a la disminución de la ayuda de los donantes.

- Y un tuit del Dr. Tedros

"Desde la década de 1970, la inmunización ha salvado más de 150 millones de vidas, de enfermedades como el sarampión, la difteria, la tos ferina y la poliomielitis. Es decir, más de 4 millones de vidas al año. "

- Enlace vía GAVI [- Los avances en vacunación ayudan a salvar millones de vidas en africana](#)

Día Mundial del Paludismo (25 de abril)

La OMS pide que se revitalicen los esfuerzos para acabar con la malaria

<https://www.who.int/news/item/24-04-2025-who-calls-for-revitalized-efforts-to-end-malaria>

"La sólida colaboración mundial ha sido decisiva para salvar casi 13 millones de vidas desde 2000".

"En el Día Mundial del Paludismo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) hace un llamamiento para que se revitalicen los esfuerzos a todos los niveles, desde la política mundial hasta la acción comunitaria, con el fin de acelerar los avances hacia la eliminación del paludismo". El Día Mundial del Paludismo 2025 - bajo el lema "El paludismo termina con nosotros: reinvertir, reimaginar, reavivar" - hace un llamamiento para intensificar el compromiso político y financiero a fin de proteger los logros contra el paludismo conseguidos con tanto esfuerzo....."

Véase también la cobertura de Noticias ONU - [Se necesitan más medidas para vencer definitivamente al paludismo, según la ONU](#)

PS: "....En el Día Mundial de la Malaria, Mali se unirá a otros 19 países africanos en la introducción de vacunas contra la malaria, lo que representa un paso vital para proteger a los niños pequeños de una de las enfermedades más mortíferas del continente. Se espera que el despliegue a gran escala de vacunas contra la malaria en África salve decenas de miles de vidas jóvenes cada año...."

- Y un enlace: HPW - [Malaria's Gender Divide: Por qué las mujeres se llevan la peor parte de una crisis sanitaria mundial](#)

El legado del Papa Francisco en materia de desarrollo

Devex - "No hay vuelta atrás": El legado del Papa Francisco en materia de desarrollo mundial

<https://www.devex.com/news/there-s-no-going-back-pope-francis-global-development-legacy-109916>

"Cuestiones centrales para el desarrollo global, incluyendo la justicia económica y climática, la migración y la elevación de los que están en las periferias fueron principios fundamentales del papado de 12 años del difunto Papa Francisco."

".... Su enfoque del desarrollo se definía por una crítica radical del sistema económico mundial, una creencia en la interconexión de las personas y el planeta, y un impulso para empoderar a los marginados....."

"Pero como director de una institución de fama conservadora, este liberalismo sólo llegó hasta cierto punto, y se encontró en desacuerdo con el programa de desarrollo dominante cuando se trataba de los derechos LGBTQ+ y reproductivos.....".

Reuniones de primavera del FMI y el Banco Mundial (21-26 de abril, Washington DC)

Devex - Lo que hay que ver en las Reuniones de Primavera del Banco Mundial y el FMI de 2025

<https://www.devex.com/news/what-to-watch-at-the-2025-world-bank-imf-spring-meetings-109896>

Cartilla publicada antes de las Reuniones de Primavera. "La relación con Estados Unidos, cuestiones de financiación (re AIF), tensiones climáticas, una nueva política energética y el impacto de la incertidumbre económica mundial". Algunos extractos:

"¿La mayor incógnita de las reuniones? Si -y cómo- Estados Unidos piensa seguir comprometido con el Banco Mundial y el FMI".

"El tema oficial de las reuniones es la creación de empleo". Eg Banga, del Banco Mundial: "Ha señalado con frecuencia que 1.200 millones de jóvenes se incorporarán a la población activa en la próxima década, pero la previsión es que sólo se creen 400 millones de puestos de trabajo....".

PS: "A pesar de los vientos políticos en contra de Washington, el Banco Mundial sigue adelante con sus compromisos de financiación para el clima, incluso cuando la administración Trump toma medidas enérgicas contra el lenguaje y la financiación relacionados con el clima en las instituciones respaldadas por Estados Unidos. El Banco reafirmó recientemente su objetivo de destinar el 45% de su financiación a proyectos relacionados con el clima, lo que supone un aumento respecto a años anteriores. Banga subrayó en la rueda de prensa que esta financiación no se produce a expensas de objetivos de desarrollo básicos como la educación o la sanidad, sino que forma parte de una estrategia integrada que trata el clima y el desarrollo como inseparables."

PD: re **Deuda y aranceles**: "...Un área en la que podría ser más difícil evitar un debate directo sobre las políticas de Trump es la de los aranceles y la política comercial. Aunque Estados Unidos ha instituido y revertido o pausado los aranceles varias veces, las impredecibles políticas comerciales de ida y vuelta tendrán impactos directos e indirectos, desde aumentar los precios de los bienes importados y alimentar la inflación hasta hacer subir los tipos de cambio, lo que aumenta el coste de los reembolsos de préstamos. La incertidumbre también desencadena la fuga de capitales de los países de renta baja, ya que los inversores tratan de transferir activos a inversiones más seguras. Al mismo tiempo que los reembolsos de la deuda se encarecen como consecuencia de la incertidumbre económica mundial, las perspectivas de acuerdos de reestructuración de la deuda en el marco del Grupo de las 20 principales economías "parecen casi nulas en este momento", afirmó McNair (ONE Campaign). "La idea de que tenemos estos procesos formales en el G7, el G20 y la ONU para resolver estos problemas está desapareciendo rápidamente", afirmó. "Una vía estructurada para encontrar soluciones a estas cosas es más compleja."...."

"Es probable que el FMI reconozca una creciente crisis de la deuda y que el G20 continúe debatiendo la mejora del Marco Común para el Alivio de la Deuda, aunque no se espera que anuncie nada en estas reuniones. Sin embargo, el G20 está cerca de llegar a un acuerdo sobre la ampliación del número de países que pueden acogerse al Marco Común y para una moratoria en el pago de la deuda, dijo un experto en deuda que pidió el anonimato para revelar conversaciones privadas. "Hay mucho más trabajo interno, a puerta cerrada, en los países de bajos ingresos sobre la revisión del marco de sostenibilidad", dijo el experto, pero advirtió que la mayoría de las propuestas relacionadas con la deuda se han estancado - aunque se espera que se publique en breve un nuevo libro de jugadas de la deuda para ayudar a guiar a los países que se enfrentan a desafíos de la deuda." "Los aranceles y la inestabilidad mundial podrían empujar a los países al impago de la deuda y sin duda provocarán reducciones del gasto público en ámbitos como la sanidad y la educación, afirmó el experto en deuda.....".

Devex - El Banco Mundial se centra en el empleo. ¿Qué significa esto?

<https://www.devex.com/news/the-world-bank-is-focused-on-jobs-what-does-that-mean-109898>

"La creación de empleo es la nueva "estrella polar", pero orientar el banco en torno a la misión es un trabajo en curso".

Política- El mensaje climático del Banco Mundial cambia en medio de la incertidumbre de la era Trump

<https://www.politico.com/news/2025/04/20/with-trump-in-power-world-bank-walks-a-tightrope-on-climate-work-00299653>

"Los mensajes del banco sobre el clima representan un delicado acto de equilibrio entre la institución y Estados Unidos, su mayor accionista".

- Y a través de Devex: [La de la fisión](#)

"El Banco Mundial está avanzando hacia [un importante cambio de política: levantar su prohibición de larga data sobre la energía nuclear](#). Banga quiere incluir la energía nuclear como parte de una estrategia más amplia destinada a ampliar el acceso a la energía y apoyar el crecimiento económico, en particular en los países de bajos ingresos, incluida África, donde 600 millones de personas aún carecen de energía". "La energía nuclear se considera una forma de suministrar energía fiable y con bajas emisiones de carbono -especialmente para sectores que consumen mucha energía, como los centros de datos y la IA-, al tiempo que ayuda a Estados Unidos y a sus aliados a competir con Rusia y China, que actualmente dominan el mercado....."

Guardian (Editorial) - La opinión de The Guardian sobre la advertencia del FMI: Donald Trump podría costar al mundo un billón de dólares

<https://www.theguardian.com/commentisfree/2025/apr/22/the-guardian-view-on-the-imfs-warning-donald-trump-could-cost-the-world-a-trillion-dollars>

"La agenda económica del presidente estadounidense **choca con los frágiles sistemas financieros, desatando el miedo de los mercados, la huida de los inversores y el caos de los países en desarrollo**".

"El último **Informe de Estabilidad Financiera Global** del FMI ve el peligro en las políticas comerciales del señor Trump, especialmente en sus anuncios del "día de la liberación", que han elevado la tasa arancelaria efectiva de Estados Unidos a la más alta en más de 100 años."

"El FMI puso sobre aviso a los inversores de que se estaba produciendo la volatilidad trumpiana, ya que la deuda y la renta variable estadounidenses -especialmente las tecnológicas- estaban sobrevaloradas. Advierte de que los fondos de cobertura han hecho grandes apuestas que se han ido al traste, lo que les ha obligado a vender bonos del Tesoro de EE.UU. para obtener efectivo y ha agravado potencialmente el caos en los mercados de bonos. Ominosamente, el FMI establece la comparación, realizada por primera vez por el analista Nathan Tankus, con la "carrera por el efectivo" en marzo de 2020 durante Covid, cuando la Reserva Federal rescató directamente a los mercados de bonos del Tesoro estadounidense. **Las naciones en desarrollo, que ya están lidiando con los costes reales de endeudamiento más altos de la última década, podrían verse obligadas ahora a endeudarse aún más -advierte el FMI- solo para amortiguar el golpe de los nuevos aranceles de Trump, arriesgándose a una temida "parada repentina" de los flujos de capital....".**

Devex - Secretario del Tesoro de EE: EE.UU. seguirá colaborando con el Banco Mundial y el FMI

<https://www.devex.com/news/us-treasury-secretary-us-will-stay-engaged-with-world-bank-imf-109921>

"**Las instituciones han dejado que el "mission creep" las desvíe de su rumbo, pero Estados Unidos las empujará a volver a su misión principal y a hacer algunas reformas".**

El Secretario del Tesoro estadounidense, Bessent: "**El FMI debería centrarse en la política monetaria mundial y la estabilidad fiscal, y el Banco Mundial en la mitigación de la pobreza y el crecimiento económico**".

Para más detalles, consulte a continuación lo que Bessent dijo que quiere ver (ocurrir) en el Banco Mundial y el FMI.

Guardian - La directora del FMI insta a EE.UU. a cerrar acuerdos comerciales rápidamente para limitar los daños a la economía mundial

<https://www.theguardian.com/business/2025/apr/24/imf-chief-us-trade-deals-global-economy>

"**Kristalina Georgieva pide un acuerdo en política comercial y dice que las guerras arancelarias han "disparado la incertidumbre por las nubes".** La , Kristalina Georgievaconsejera delegada de MF, ha instado a Estados Unidos a alcanzar acuerdos comerciales con urgencia para limitar los daños a la economía mundial derivados de las políticas arancelarias de Donald Trump."

"En una conferencia de prensa en el marco de las reuniones de primavera del FMI en Washington, **Georgieva se negó a criticar directamente a la administración estadounidense**, pero advirtió de que lo que denominó "grandes cambios en la política comercial" habían "disparado la incertidumbre".

"Es esencial que los principales interlocutores lleguen a un acuerdo sobre política comercial, y les instamos a que lo hagan rápidamente, porque la incertidumbre es muy costosa", afirmó.....".

Reseña de expertos sobre Deuda, Naturaleza y Clima - Deuda sana para un planeta sano: Hacia un círculo virtuoso de deuda soberana, naturaleza y resiliencia climática

<https://debtnatureclimate.org/reports/healthy-debt-on-a-healthy-planet-towards-a-virtuous-circle-of-sovereign-debt-nature-and-climate-resilience/>

Presentado en las reuniones de primavera. El informe final de la Revisión de Expertos presenta una serie de recomendaciones políticas destinadas a ayudar a los países a liberarse de la "triple crisis" de la creciente carga de la deuda, el cambio climático y la pérdida de la naturaleza. Las recomendaciones ofrecen propuestas prácticas sobre cómo desbloquear la financiación para el desarrollo sostenible, una tarea aún más urgente debido a los recientes acontecimientos geopolíticos.....".

- Artículo de opinión relacionado en Project Syndicate: [Climate Action Requires Debt Relief](#) (por V Songwe y otros)

"....Durante el último año, hemos copresidido la [Revisión de Expertos sobre Deuda, Naturaleza y Clima](#), una iniciativa lanzada por los gobiernos de Colombia, Kenia, Francia y Alemania. En nuestro informe final, "[Deuda sana para un planeta sano](#)", esbozamos varias medidas que las economías emergentes y en desarrollo pueden adoptar para liberarse de la trampa de la deuda y el clima y avanzar hacia un círculo virtuoso de crecimiento bajo en carbono, resiliente al clima y positivo para la naturaleza....."

Más sobre alivio de la deuda y justicia fiscal mundial

Devex - Los aranceles de EE.UU. amenazan con poner al borde del abismo a los países endeudados

<https://www.devex.com/news/us-tariffs-threaten-to-push-debt-distressed-nations-closer-to-the-brink-109902>

"La incertidumbre que rodea a los aranceles potenciales puede ser más perjudicial que los propios aranceles, secando la liquidez y obligando a tomar decisiones dolorosas a las naciones endeudadas, dicen los expertos."

Algunos extractos de este análisis:

"... Los niveles de deuda de los países de renta baja a media se han más que duplicado desde 2009, según un [análisis de One Campaign](#), y el coste del servicio de esa deuda ha crecido con ella. Fuera de China, Rusia y Ucrania, los países de ingresos bajos a medios pagaron 311.000 millones de dólares en servicio de la deuda en 2023. La guerra arancelaria de la administración Trump podría empeorar la situación. Es probable que la incertidumbre causada por los aranceles disminuya la cantidad de dinero disponible en el mercado, lo que reduce la probabilidad de que los acreedores -que

incluyen instituciones financieras como bancos o cooperativas de crédito, empresas, gobiernos, bancos multilaterales de desarrollo o tenedores de bonos- **permitan a los países refinanciar su deuda**, un proceso que, según los expertos, es fundamental para los países con problemas de deuda. **Los aranceles también disminuirán las exportaciones, reduciendo así el acceso de los países a las divisas, que necesitan para pagar su deuda externa....."**

"**Aunque la crisis mundial de la deuda no ocupó un lugar destacado en el orden del día de las Reuniones de Primavera del Banco Mundial y el FMI, los líderes mundiales propusieron el miércoles un nuevo "libro de jugadas" que esboza el proceso para que los países endeudados reestructuren su deuda.** ... El libro de jugadas orienta a los países sobre cómo evaluar la sostenibilidad de la deuda, a quién contratar en cuestiones jurídicas y financieras, y cómo entablar contactos tempranos con los acreedores..... Mientras tanto, **el FMI ha declarado que los recortes en la ayuda al desarrollo, las tensiones comerciales y el posible aumento de la inflación en algunos países empujarán a más países a crisis de deuda más profundas.**"

PD: "... Los expertos también afirman que es hora de que los países y continentes de renta baja y media refuerzen sus propias instituciones monetarias. "Somos el único continente sin un fondo monetario", dijo Hannah Ryder, CEO de Development Reimagined y nativa de Kenia, y agregó que la Unión Africana ha estado trabajando en la idea de un fondo continental desde 2019."

PD: ".... Es poco probable que la condonación total de la deuda sea popular entre los acreedores, y muchos temen que provoque tipos de interés más altos cuando los países de renta baja pidan préstamos en el futuro. **La atención se centra sobre todo en las naciones africanas, que representan 11 de los 17 países que actualmente dedican al menos el 15% de sus ingresos al pago de la deuda externa**, según Catherine Mithia, responsable de investigación política y defensa del Foro y Red Africanos sobre Deuda y Desarrollo, o AFRODAD. **Algunos expertos afincados en África** afirman que es el momento de impulsar el desarrollo de un sistema financiero y una agenda de la deuda que representen mejor a los países africanos.....". "Esta situación pone de manifiesto la urgente necesidad de una agenda de deuda transformadora y de un mecanismo de resolución de la deuda en el marco de las Naciones Unidas que potencie la voz y la representación de los países africanos en los procesos de toma de decisiones relativos a los flujos financieros internacionales", afirmó Mithia.....". "Ryder afirmó que es probable que esto aumente la importancia de instituciones financieras africanas como el Banco Africano de Desarrollo....."

- Véase también [Winnie Byanyima - African leaders are rising to challenge of aid cuts, but debt holds them back](#) (22 de abril)

Entre otras cosas, sobre la **necesidad de un alivio urgente de la deuda**. ".... De los 54 países africanos, **34 gastan ahora más en deuda que en atención sanitaria....."**

Y: "....En tercer lugar, los gobiernos africanos deben redoblar sus esfuerzos para aumentar los ingresos mediante una fiscalidad progresiva. África pierde 89.000 millones de dólares cada año por flujos financieros ilícitos, en su mayor parte por una planificación fiscal agresiva posibilitada por incentivos fiscales, exenciones y lagunas jurídicas. Los impuestos sanitarios sobre el tabaco, el alcohol y las bebidas azucaradas ofrecen la oportunidad de generar ingresos a corto plazo, al tiempo que contribuyen a frenar los comportamientos poco saludables. Pero **los más ricos deberían soportar la mayor carga, y eso sólo puede lograrse gravando la riqueza, los beneficios empresariales, las herencias y las plusvalías.**"

New Humanitarian - ¿Quieres cambiar el sistema de ayuda? Empieza por la justicia, no por la caridad

A Larok (ActionAid International)

"Si los países van a sufrir por la repentina desaparición de la ayuda, al menos no deberían gastar gran parte de sus ingresos en el servicio de deudas antiguas y a menudo ilegítimas".

La deuda y los impuestos son la clave.

Extracto: "...Los presupuestos de ayuda deben defenderse, pero la gente también debe exigir usos eficaces de esa ayuda. Por eso apoyamos también la **petición de una nueva Convención de la ONU sobre Cooperación Internacional para el Desarrollo**, cuyo objetivo es democratizar el concepto de desarrollo y contribuir a que la ayuda pase de la caridad a la justicia.....". "Los ciudadanos y los gobiernos deberían apoyar una revisión de la arquitectura financiera internacional, especialmente con una **nueva convención sobre la deuda**. Si los países de renta baja van a sufrir por la repentina desaparición de la ayuda, al menos no deberían gastar gran parte de sus ingresos nacionales en el servicio de deudas antiguas y a menudo ilegítimas que surgen de un sistema anticuado e injusto...."

ONE Data - Los flujos netos de financiación hacia los países en desarrollo siguen siendo precariamente bajos

<https://data.one.org/analysis/net-financing-flows-remain-low>

Análisis Deep Dive (18 de abril). "La ayuda y los préstamos en condiciones favorables han apuntalado los flujos netos de financiación a los países en desarrollo. Con los inminentes recortes de la ayuda, esos países se enfrentan a un futuro financiero difícil".

"Con recortes de la ayuda de más del 20%, los países en desarrollo tendrán dificultades para gestionar la deuda...."

Project Syndicate - Estados Unidos se convierte en el mayor paraíso fiscal del mundo

Joseph E. Stiglitz;

"En un mundo en el que el capital y los individuos ricos pueden cruzar fronteras libremente, solo la cooperación internacional puede garantizar que las empresas multinacionales y los superricos tributen de forma justa. Por eso el presidente estadounidense Donald Trump la rechaza, y también por eso su administración ha abrazado las criptomonedas."

".... Donald Trump está convirtiendo rápidamente a Estados Unidos en el mayor paraíso fiscal de la historia. Basta con observar el mandato del Departamento del Tesoro de retirarse del régimen de transparencia que comparte las identidades reales de los propietarios de las empresas; la retirada de las negociaciones la administración para establecer un Convenio Marco de la ONU sobre Cooperación Fiscal Internacional; su negativa a aplicar la Ley de Prácticas Corruptas en el Extranjero; y la desregulación masiva de las criptomonedas.....".

".... En un mundo en el que el capital y los individuos ricos pueden cruzar fronteras libremente, la cooperación internacional es la **única forma de que los gobiernos garanticen que las corporaciones multinacionales y los ultrarricos tributen de forma justa**. En este contexto, detener la aplicación de la recopilación de datos sobre beneficiarios reales, tolerar los mercados de criptomonedas que favorecen el anonimato y abandonar el proceso para concluir una nueva convención fiscal de la ONU y un impuesto mínimo global revelan un patrón deliberado: **desmantelar los marcos multilaterales diseñados para combatir la evasión fiscal y el blanqueo de capitales**. La "pausa" en la aplicación de la Ley de Prácticas Corruptas en el Extranjero indica que a Estados Unidos ya no le importan ni siquiera los sobornos y los chanchullos. **Lo que estamos presenciando es un aparente intento de Trump, Musk y sus compinches multimillonarios de forjar un tipo de capitalismo modelado según las zonas sin ley del mundo offshore**. No es solo una revuelta fiscal; es un asalto sin cuartel a cualquier ley que amenace la acumulación extrema de riqueza y poder....."

"En ninguna parte es esto más evidente que en su adopción de las criptomonedas. La explosión de bolsas de criptomonedas, casinos en línea y plataformas de apuestas no reguladas ha impulsado la economía ilícita mundial..... Las criptomonedas **tienen un único objetivo: el secreto**. Tenemos monedas perfectamente buenas: el dólar, el yen, el euro y otras. Y tenemos plataformas comerciales eficientes para comprar bienes y servicios. La demanda de criptomonedas surge del deseo de ocultar dinero. Las personas implicadas en actividades nefastas, como el blanqueo de dinero y la evasión y elusión fiscales, no quieren que lo que hacen sea fácilmente rastreable. **El resto del mundo no puede quedarse de brazos cruzados. Hemos visto que la cooperación mundial puede funcionar, como demuestra el impuesto mínimo mundial del 15% sobre los beneficios de las multinacionales, que más de 50 países están introduciendo ahora. En el G20, el consenso forjado el año pasado bajo el liderazgo de Brasil exige que los superricos paguen lo que les corresponde.** EE.UU. se ha distanciado de los acuerdos internacionales pero, paradójicamente, la ausencia de su diplomacia puede contribuir a reforzar las negociaciones multilaterales para lograr un resultado más ambicioso. En el pasado, Estados Unidos exigía que se debilitara un acuerdo (normalmente para beneficiar a uno u otro interés especial), pero al final se negaba a firmarlo. Esto es lo que ocurrió durante las negociaciones de la OCDE sobre la fiscalidad de las empresas multinacionales. **Ahora, el resto del mundo puede ponerse manos a la obra para diseñar una arquitectura fiscal mundial justa y eficaz. Abordar la desigualdad extrema a través de la cooperación internacional y de instituciones inclusivas es la alternativa real al autoritarismo creciente. El autoaislamiento de Estados Unidos crea una oportunidad para reconstruir la globalización sobre bases verdaderamente multilaterales: un G-menos-uno para el siglo XXI."**"

Gobernanza y financiación de la salud mundial

HPW - La OMS reducirá su sede de Ginebra a sólo cuatro divisiones de programa, con los sistemas de salud como pilar clave

<https://healthpolicy-watch.news/who-to-shrink-its-geneva-headquarters-down-to-just-four-divisions-with-health-systems-a-key-pillar/>

"Una nueva versión, casi definitiva, de la reorganización de la OMS reducirá aún más sus divisiones programáticas (de 10 a sólo cuatro), y los sistemas de salud se convertirán en uno de los pilares fundamentales de la organización renovada. "Al mismo tiempo, los departamentos de control de enfermedades y los equipos de salud preventiva -como los de promoción de la salud y medio ambiente, clima y salud- quedarán englobados en una única división, por primera vez en años,

según una copia del plan obtenida por Health Policy Watch. Esto contrasta con un "borrador de paja" anterior que había delimitado cinco divisiones, incluidos los sistemas de salud y el personal sanitario integrados en una división con medio ambiente y promoción de la salud."

"....El nuevo plan para la sede de la OMS, que cuenta con 34 departamentos frente a los casi 60 actuales, fue presentado el martes por el Director General de la OMS, Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, tanto al personal como a los Estados miembros de la OMS en sesiones separadas y a puerta cerrada.....".

PS: "La **nueva reorganización**, aunque aparentemente radical, **en realidad devolvería las funciones básicas del organismo a una plantilla similar a la que dejó la anterior Directora General de la OMS, la Dra. Margaret Chan, cuando terminó su mandato de 10 años** al frente del organismo en julio de 2017. Pero con la reducción de la cúpula directiva de la sede de 11 a solo seis funcionarios, sin incluir a la Directora General, **la siguiente gran pregunta que se cierre sobre el personal de la OMS, los Estados miembros y los observadores es quién permanecerá."**

- Véase también Devex [- La OMS reducirá a casi su cúpula directiva y sus departamentos](#)

"En una reunión informativa con los Estados miembros, el Director General de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, dijo que el **equipo directivo superior se reducirá de 12 a 7 miembros. Los departamentos de la OMS también se reducirán considerablemente, de 76 a 34**".

PD: "....Tedros dijo a los Estados miembros que aunque la OMS se enfrenta a un déficit salarial de entre 560 y 650 millones de dólares para 2026-2027, lo que representa el 25% de los gastos de personal en el bienio actual, **"no significa necesariamente un recorte del 25% en el número de puestos"**. Eso dependerá del grado y el lugar de destino, dijo. También se prevé el traslado de algunas funciones a otros países.....".

- Y a través de Geneva Solutions [- Los esquivos planes de la OMS para reducir los de guerra](#)

Reportaje de BMJ - Ilona Kickbusch: Navegar por el futuro de la Organización Mundial de la Salud

<https://www.bmj.com/content/389/bmj.r764>

"El politólogo explica a The BMJ cómo puede adaptarse la OMS a un mundo sin financiación estadounidense y cómo deben cambiar los sistemas sanitarios en una era dominada por la tecnología".

Re "**El papel de la industria tecnológica es interesante**": "Este es el ámbito para el que creo que más se expandirá y para el que estamos menos preparados, y **en el que necesitaríamos un organismo regulador normativo fuerte que pueda ocuparse de ello**. La tecnología es **la nueva gran industria de la salud, y en los próximos cinco a diez años veremos cómo la industria farmacéutica queda en la sombra en comparación con ese poder**. La dificultad estriba, al igual que ocurre con algunas partes de la industria farmacéutica, en que este desarrollo de la tecnología y la IA conlleva enormes beneficios para la salud y los sistemas sanitarios, pero al mismo tiempo hay una tremenda toma de poder, privatización y muchos, muchos perjuicios. La influencia de la industria tecnológica está llamada a superar la de muchos países. Con sus vastos recursos y su capacidad de innovación, las

empresas tecnológicas están impulsando avances en el análisis de datos sanitarios, la telemedicina y la medicina personalizada, lo que está transformando radicalmente la prestación y la política sanitarias. **Es imperativo que la OMS se comprometa de forma proactiva con las empresas tecnológicas, estableciendo marcos de colaboración que garanticen que los avances tecnológicos se ajustan a los objetivos de salud pública y a las normas éticas.** Esto incluye abordar las preocupaciones relativas a la privacidad de los datos y garantizar un acceso equitativo a las soluciones sanitarias basadas en la tecnología....".

FT - La alianza para las vacunas destaca los beneficios comerciales para EE.UU. en su petición de fondos

<https://www.ft.com/content/9c52723a-0da5-459c-9be6-0039b2316058>

"Gavi afirma que un apoyo continuado ayudaría a la industria estadounidense, además de salvar más de 1 millón de vidas".

"Gavi, la alianza internacional de vacunas, está tratando de convencer a la administración del presidente Donald Trump de que mantenga la financiación vital para el organismo, argumentando que una donación impulsaría la industria de vacunas de EE. UU., ya que busca recaudar 9.000 millones de dólares para finales de este año". La directora ejecutiva de Gavi, Sania Nishtar, dijo que la organización había mantenido recientemente reuniones con la administración, y con miembros del Congreso, para argumentar que Estados Unidos debería seguir contribuyendo con el 13% de sus fondos, a pesar de los esfuerzos de Trump por recortar la ayuda exterior. Dijo que Gavi estaba tratando de alinearse con las tres prioridades de la administración de hacer que Estados Unidos sea "más seguro, más fuerte y más próspero", incluso haciendo hincapié en cómo la inversión en salud global podría detener la propagación de enfermedades antes de que lleguen a las costas de Estados Unidos."

PD: ".... Durante sus reuniones con los legisladores en la capital, no han encontrado ningún sentimiento abiertamente antivacunas. Robert F Kennedy Jr, secretario de Salud y Servicios Humanos, ha cuestionado con frecuencia la seguridad y eficacia de las vacunas. Señaló que sería "muy difícil" para cualquier otro donante llenar el vacío que quedaría si EE.UU. se retirara, aunque contaban con nuevas promesas de contribución a de, entre otros, la UE, Canadá e Indonesia -un nuevo donante que ya había recibido fondos anteriormente- antes de la próxima "ronda de reposición" de la agencia, que culmina el 25 de junio. "Si hay un déficit, la junta tendrá que tomar decisiones de compensación muy difíciles". La aspiración actual de Gavi es vacunar a 500 millones de niños en los próximos cinco años, "el doble de rápido de lo que ha sido la tendencia en el pasado". Si se excluye de la ecuación la contribución de Estados Unidos, "no podremos vacunar a 75 millones de niños. Esto se traduce en 1,3 millones de muertes. Eso es lo que está en juego, y por eso seguimos intentando llegar a la administración estadounidense", añadió.....".

Globalización y Salud - La diplomacia de redes de la Fundación Gates en los países donantes europeos

Antoine de Bengy Puyvallée, Simon Ruston y otros ;

"Usando datos disponibles públicamente, el artículo analiza el compromiso estratégico de la Fundación Gates en Europa, centrándose en su presencia burocrática, relaciones gubernamentales y concesión de subvenciones en los tres países europeos en los que se centra: Reino Unido (RU),

Alemania y Francia. Destaca que, desde 2010, la Fundación Gates ha construido una infraestructura burocrática similar a la de un servicio diplomático, estableciendo oficinas nacionales en Londres y Berlín junto con representaciones en París, Bruselas y Estocolmo. A través de sus contactos regulares con cargos electos y burócratas de estos países, la Fundación ha forjado numerosas asociaciones estratégicas, aprovechando eficazmente el poder diplomático de los Estados europeos en foros y alianzas políticas más amplios. Además, la Fundación ha desembolsado miles de millones en subvenciones a beneficiarios del Reino Unido, Alemania y Francia para impulsar la investigación y la innovación en sus cuestiones sanitarias prioritarias, ejecutar programas en países pobres y desarrollar políticas y actividades de promoción relacionadas con la salud mundial y el desarrollo. Combinados, estos esfuerzos han contribuido a garantizar una co-inversión sustancial y recurrente de los gobiernos en las iniciativas apoyadas por Gates. **El artículo propone que la Fundación ejerce una forma de "diplomacia de redes" que implica construir y mantener amplias redes en todas las sociedades europeas con el objetivo de alinear la ayuda y las políticas de desarrollo exterior de los gobiernos donantes con los objetivos estratégicos de la Fundación en materia de salud y desarrollo mundiales.**

Wemos - Análisis de la evaluación final del GFF: éxitos, retos y camino a seguir

<https://www.wemos.org/en/analysis-of-the-gff-final-evaluation-successes-challenges-and-the-way-forward/>

"**La evaluación independiente del Fondo Mundial de Financiación (FMF), publicada en abril de 2025**, ofrece una oportunidad única para reflexionar sobre diez años de trabajo en la intersección de la financiación sanitaria, la equidad y el fortalecimiento de los sistemas"."

"... Revisamos las más de 400 páginas del informe y leímos **los éxitos y los principales retos**. Aunque **destaca varios logros importantes**, también señala puntos débiles estratégicos, **especialmente en torno a la financiación mixta y el apoyo al sector privado en la prestación de asistencia sanitaria**. A continuación, reflexionamos sobre **las principales conclusiones, las lecciones aprendidas y sugerimos futuras orientaciones para el GFF.....**".

".... **Una de las contribuciones más tangibles del GFF ha sido su apoyo a la movilización de recursos nacionales**. La evaluación confirma que, en países como Tanzania y Nigeria, el GFF ayudó a mejorar la gestión de las finanzas públicas, permitiendo a los ministerios de sanidad hacer un seguimiento del gasto, abogar por un aumento de las asignaciones y alinear los recursos nacionales con las prioridades sanitarias....".

PD: "**Mirando al futuro: nuestras sugerencias para la próxima estrategia del GFF:** El GFF trabajará ahora en su estrategia 2026-2030, aprovechando las lecciones de esta evaluación. **La próxima fase debe guiarse por los principios de la Agenda de Lusaka, en particular el fortalecimiento de la atención primaria de salud, la promoción de la equidad y el avance de la fabricación local....**".

Angola destina 5 millones de dólares a Africa CDC, en defensa de una estrategia de financiación sanitaria impulsada por África

<https://africacdc.org/news-item/angola-commits-usd-5-million-to-africa-cdc-championing-africa-led-health-financing-strategy/>

"En un fuerte acto de solidaridad continental, Su Excelencia João Lourenço, Presidente de la República de Angola y Presidente de la Unión Africana, anunció una **contribución voluntaria histórica de 5 millones de USD a los Centros Africanos para el Control y la Prevención de Enfermedades (Africa CDC)**, reafirmando el liderazgo y el compromiso duradero de Angola con el fortalecimiento de la seguridad sanitaria regional y la financiación sanitaria sostenible.....".

ODI - Diálogo nº 2: Aprovechar este momento de disruptión para transformar la cooperación al desarrollo

Heba Aly, Nilima Gulrajani, Jessica Pudusser;

Recomendado. "Este segundo diálogo, celebrado en Bruselas en febrero de 2025, reunió a más de 40 destacados pensadores y profesionales de agencias donantes, organizaciones multilaterales, institutos de investigación y grupos de la sociedad civil. Juntos abordaron una pregunta provocadora: En este momento de disruptión, ¿cómo podemos catalizar los cambios que la cooperación al desarrollo necesita desde hace tiempo? Esta publicación resume las conversaciones e ideas compartidas, ofreciendo una instantánea de los cambios de mentalidad, las tensiones emergentes y las nuevas posibilidades que definieron el diálogo. Desde el sorprendente escepticismo sobre el futuro de la ayuda, expresado tanto por los contribuyentes del Norte como por los actores de la sociedad civil del Sur, hasta la urgente necesidad de un nuevo paradigma de desarrollo, el diálogo puso de manifiesto una verdad crucial: defender el statu quo ya no es suficiente....".

Centro Internacional de Impuestos y Desarrollo (ICTD) (sesión informativa) - Primer borrador del documento final de la FpD4: Recomendaciones sobre recursos públicos nacionales

https://www.ictd.ac/publication/first-draft-ffd4-recommendations-domestic-public-resources/?utm_source=bluesky&utm_medium=social&utm_content=ap_t2bkzk3scy

"En respuesta al primer borrador del documento final de la Financiación para el Desarrollo, este informe presenta recomendaciones para diez áreas prioritarias de movilización de recursos nacionales".

Segunda reunión del Grupo de Trabajo sobre Salud del G20

<https://g20.org/track-news/second-g20-health-working-group/>

Breve informe sobre la reunión de Sudáfrica (25-28 de marzo).

PD: "Los resultados de esta reunión del grupo de trabajo técnico servirán de base para los debates de la Reunión y Declaración de Ministros de Sanidad del G20 que se celebrará más adelante este mismo año. La tercera reunión del HWG se celebrará virtualmente del 8 al 9 de mayo de 2025".

CGD (blog) - Simplificación radical: Una forma práctica de sacar más partido a los limitados presupuestos de ayuda exterior

R Glennerster et al ;

Argumentando lo siguiente: ".... ha llegado el momento de simplificar radicalmente. **Escogiendo unas pocas intervenciones muy rentables y realizándolas a gran escala en múltiples países**, garantizaríamos los fondos de ayuda se gastan en proyectos muy eficaces; nos beneficiaríamos de las sustanciales economías de escala que se observan en el desarrollo; una proporción mucho mayor del dinero de la ayuda se destina a los países receptores, gastándose menos en consultores; y los políticos y el público pueden entender más fácilmente en qué se gasta la ayuda, contribuyendo a aumentar el apoyo a la ayuda....".

Así que aboga por **proyectos radicalmente más sencillos, menos intervenciones y menos países**.

CGD (blog) - El caso de los impuestos sanitarios

Por **Masood Ahmed y Minouche Shafik**;

"**Las economías en desarrollo se enfrentan a una creciente presión fiscal** derivada de la ralentización del crecimiento mundial, el agobiante servicio de la deuda y los fuertes recortes en los presupuestos de ayuda internacional. **El aumento de los impuestos sobre el tabaco, el alcohol y las bebidas azucaradas puede ser parte de la solución**. Aplicados a menudo para mejorar la salud pública, **estos impuestos tienen también importantes beneficios fiscales**. Pueden aumentar los ingresos de los gobiernos con problemas de liquidez y reducir la dependencia de los donantes extranjeros, a la vez que disminuyen los costes de la atención sanitaria al reducir los casos de enfermedades no transmisibles como el cáncer, la diabetes y la apoplejía....".

"Un aumento del 50% en el precio del tabaco, el alcohol y las bebidas azucaradas mediante subidas de impuestos podría recaudar **2,1 billones de dólares para los países de ingresos bajos y medios en cinco años**, [según el Grupo de Trabajo sobre Política Fiscal para la Salud](https://unu.edu/iigh/press-release/international-symposium-addresses-growing-influence-private-actors-global-health), del que ambos somos miembros. **Eso equivale al 40% de su gasto en salud pública** y supera con creces la ayuda oficial al desarrollo, que actualmente asciende a unos 223.000 millones de dólares al año.....".

Simposio en Kuala Lumpur (22 de abril)

Comunicado de prensa del UNU-IIGH: <https://unu.edu/iigh/press-release/international-symposium-addresses-growing-influence-private-actors-global-health>

"**Un simposio internacional aborda la creciente influencia de los agentes privados en la salud mundial**. El simposio concluyó con un enérgico llamamiento a la rendición de cuentas en el sistema de gobernanza sanitaria mundial."

" Convocado por el Instituto Internacional de Salud Mundial de la Universidad de las Naciones Unidas (UNU-IIGH) y la Red del Tercer Mundo, con sede en Malasia, el simposio, titulado "**Fortalecimiento de la gobernanza sanitaria mundial: Defender el interés público y exigir responsabilidades a los poderosos actores privados**", contó con la participación de más de 100

expertos en salud de todo el mundo. En las sesiones se abordaron retos urgentes como el papel de las empresas transnacionales en el debilitamiento del acceso a los medicamentos esenciales y el impacto de la financiarización en la prestación de servicios sanitarios en los países de renta baja y media."

"En el simposio, copatrocinado por la Organización Mundial de la Salud, Oxfam y el Colectivo sobre Determinantes Políticos de la Salud de la Universidad de Oslo, también se debatió la creciente concentración mundial de la riqueza privada y su influencia en la gobernanza y la política de interés público."

HPW - Los multimillonarios indios, las industrias nocivas y la captura de la sanidad por las empresas, en el punto de mira de la Conferencia de la ONU

<https://healthpolicy-watch.news/inian-billionaires-harmful-industries-and-the-corporate-capture-of-health/>

Cobertura a través de Health Policy Watch. Algunos extractos de los debates:

"Según Abhay Shukla, coorganizador de Jan Swasthya Abhayan, el Movimiento por la Salud de los Pueblos en India, el sector sanitario indio generó 32 multimillonarios en 2022, más que ningún otro sector, en una extraordinaria demostración de corporativización. La inversión masiva en sanidad por parte de empresas privadas desde la década de 1990, sobre todo en "hospitales corporativos con ánimo de lucro", ha disparado los procedimientos y tratamientos no esenciales."

".... "El análisis de los poderosos actores privados en la gobernanza de la salud mundial y la rendición de cuentas es importante y necesario", subrayó el Dr. David McCoy, del UNU-IIGH, coorganizador de la conferencia. "A muchas personas que trabajan en el ámbito de la salud mundial les parecerá extraño que nos ocupemos de los poderosos actores privados y la rendición de cuentas. Están más acostumbrados a conferencias sobre el VIH, la cobertura sanitaria universal o la financiación de la sanidad mundial. "Pero lo que escucharán a lo largo de este simposio son las pruebas que demuestran el vínculo entre la concentración de poder y riqueza y sus repercusiones en la salud y la gobernanza sanitaria", subrayó McCoy" "Ya se trate de la comercialización poco ética y engañosa de la leche maternizada comercial o de cuestionar el abuso de los derechos de propiedad intelectual para mantener medicamentos esenciales fuera del alcance de millones de personas con VIH, o de la verdad en torno a la relación causal entre los combustibles fósiles y el calentamiento global, hay una larga historia de salud pública que tiene que comprometerse con la política del mundo", dijo McCoy.....".

"También se planteó la creciente influencia de los actores privados, incluida la gran filantropía, en la ONU y sus organizaciones. "La extrema concentración de riqueza en manos de unos pocos en la economía mundial actual es en sí misma una amenaza existencial para la buena gobernanza de la salud mundial", afirmó Anna Marriott, de Oxfam. Señaló que gravar adecuadamente a los más ricos proporcionaría dinero suficiente para hacer frente a las necesidades sanitarias y de pobreza en el mundo. ... "Tanta riqueza y poder en manos de tan pocos es intolerable", subrayó Marriott, instando a los participantes a apoyar "los esfuerzos de los movimientos globales y multilaterales del Sur global para gravar la riqueza extrema con el fin de recaudar los ingresos que se necesitan urgentemente para la salud""".

"El simposio concluyó con un enérgico llamamiento a la rendición de cuentas en el sistema de gobernanza sanitaria mundial, exigiendo que se establezcan sistemas que den prioridad al interés público y responsabilicen a los poderosos actores privados de su impacto en la salud. **Entre las sugerencias** figuran una mayor transparencia, marcos reguladores más sólidos, un mayor control de los agentes privados y una mayor colaboración entre gobiernos, sociedad civil y organizaciones internacionales."

- Para más información, véase Devex (Andrew Green) - [The rise of private global health actors sparks calls for](#)

¿Qué son las APP? "Incluyen el abanico de fundaciones privadas, instituciones financieras y empresas que cada vez influyen más en los resultados sanitarios de las personas en todo el mundo. Y a medida que salen a la luz, también lo hace un esfuerzo cada vez mayor para que rindan cuentas cuando socavan la salud de las personas."

Algunos extractos más:

".... El debate se produce cuando es "probable que el sistema sanitario mundial se vuelva más dependiente y dependiente de la financiación privada, tanto en términos absolutos como relativos, en los próximos años", especialmente con la rápida retirada de Washington de la ayuda mundial y la reducción de otros donantes importantes, explicó al principio David McCoy, profesor de salud pública mundial en la UNU y uno de los organizadores del simposio. Por ello, los organizadores decidieron poner en marcha un debate mundial para determinar con exactitud qué influencia tienen realmente los PPA (Powerful Private Actors) y qué debería o podría hacerse al respecto....".

".... Al mismo tiempo, los participantes afirmaron que las instituciones de financiación del desarrollo, como [la Corporación Financiera Internacional](#), están liderando los esfuerzos para privatizar la asistencia sanitaria nacional. Esto ha allanado el camino para que las empresas de capital riesgo compren hospitales y empresas farmacéuticas como parte de una financiarización más amplia de los sistemas sanitarios.....".

"... Lo que los organizadores del simposio se esforzaron por decir no es que todas estas intervenciones sean malas. Las fundaciones privadas, por ejemplo, están apuntalando intervenciones sanitarias mundiales que salvan vidas en un momento en que los países donantes se están retirando. Pero es necesario evaluar los esfuerzos de las APP para asegurarse de que realmente mejoran los servicios sanitarios. "Tenemos que empezar con esta visión de conjunto, luchar con esta complejidad", dijo McCoy. Y después, los participantes acordaron empezar a pensar en cómo exigir responsabilidades a los PPA en los casos en que realmente hagan daño. Aunque los académicos y activistas reunidos en Kuala Lumpur podrían plantear la cuestión y sugerir algunas directrices, la rendición de cuentas "se reduce en última instancia a una cuestión de gobernanza", dijo McCoy.....".

Acuerdo sobre la pandemia: Algunos análisis más

BMJ (Análisis de noticias)- Acuerdo sobre la pandemia: ¿cambio de juego en la sanidad mundial o promesas vacías?

L Taylor;

Lectura recomendada y equilibrada. Con citas de **Arush Lal, Nina Schwalbe y otros**. La verdad está entre "GH game changer" y "promesas vacías".

PS: "... cuando los cansados representantes nacionales tomaron la palabra uno a uno para pronunciar su discurso final, su entusiasmo fue más comedido. **Especialmente en el caso de los países con rentas más bajas, cualquier celebración iba precedida de advertencias, un optimismo cauto y la sensación de que quizá el mundo no había alcanzado el tratado transformador que muchos esperaban.....**".

TWN - OMS: No hay compromisos firmes para el acceso anticipado o los derechos de producción en el acuerdo sobre la pandemia

S Shashikant & N Ramakrishnan;

"A medida que concluyen las negociaciones de la Organización Mundial de la Salud sobre el texto principal del Acuerdo sobre Pandemias, **una de las deficiencias más flagrantes es la falta de compromisos vinculantes por parte de los fabricantes para hacer que las vacunas, los tratamientos y los diagnósticos (VTD) estén disponibles durante una emergencia de salud pública de importancia internacional (PHEIC) o para responder a brotes tempranos**. Esto socava un objetivo central del Acuerdo: la prevención de pandemias. Igualmente preocupante es la **ausencia de una obligación clara para los fabricantes de conceder licencias de producción de VTD a los fabricantes de los países en desarrollo**, una medida esencial para ampliar el suministro mundial y hacer frente a la escasez recurrente observada durante las pasadas PHEIC y pandemias.....".

".... En la noche del 10 de abril de 2025, hacia el final de la reanudación de las negociaciones sobre el Acuerdo de Pandemia, el lenguaje general, vago y no vinculante sobre los elementos antes mencionados en los párrafos 7 y 8 del artículo 12 sobre el Sistema de Acceso a Patógenos y Participación en los Beneficios PABS) fue "reverdecido" **aplazando efectivamente estas cuestiones críticas para futuras negociaciones sobre el sistema PABS, que se abordará en un anexo** después de que el Acuerdo de Pandemia se adopte en la próxima Asamblea Mundial de la Salud en mayo....."

Emergencias sanitarias

HPW - Uganda pone fin a la emergencia por ébola; los CDC africanos podrían seguir su ejemplo con el Mpox

<https://healthpolicy-watch.news/uganda-to-end-ebola-emergency-africa-cdc-may-follow-suit-with-mpox/>

Con la cobertura de la rueda de prensa de ayer de los CDC africanos.

"Uganda declarará el fin de su brote de ébola el 26 de abril si no surgen nuevos casos, anunció el jueves la principal agencia de salud pública de África. La tasa de recuperación del 83% de los casos confirmados en el país supera significativamente la tasa de supervivencia típica del 30-40% en los brotes de ébola, con lo que Uganda ha conseguido contener la enfermedad y responder simultáneamente a los casos de viruela."

"Boum, que ofreció la sesión informativa en nombre del director del CDC para África, John Kaseya, que asistía a las reuniones de primavera del FMI y el Banco Mundial en Washington, también informó de "noticias prometedoras" sobre el mpox, citando el descenso de casos en varios países a pesar de la continua propagación de la enfermedad....."

PD: "....Mientras el continente controla poco a poco el mpox, el Comité de Emergencia de los CDC de África se reunirá el 17 de mayo para evaluar si se mantiene la declaración de Emergencia de Salud Pública de Seguridad Continental para el mpox que se emitió en agosto de 2024....."

Trump 2.0: Actualizaciones de esta semana

Más o menos cronológicamente.

Science Insider - Los NIH suspenden más colaboraciones con Sudáfrica en ensayos sobre el VIH/sida

<https://www.science.org/content/article/nih-halts-more-collaborations-south-africa-hiv-aids-trials>

"Se ha dicho a las redes internacionales que no inicien nuevos estudios ni inscriban a nuevos participantes en ensayos en el país".

"Los Institutos Nacionales de Salud de Estados Unidos (NIH, por sus siglas en inglés) han restringido ahora la participación de Sudáfrica en redes de ensayos clínicos que estudian nuevos medicamentos para prevenir y tratar el VIH, lo que agrava el daño causado a los esfuerzos del país contra el VIH por los anteriores recortes de financiación de la investigación en el extranjero de la administración del presidente Donald Trump y su desmantelamiento de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional....."

Devex - Activistas contra el sida apilan ataúdes frente al Departamento de Estado para protestar por los recortes del PEPFAR

<https://www.devex.com/news/aids-activists-pile-coffins-outside-state-dept-to-protest-pepfar-cuts-109890>

"Cada ataúd representaba 100.000 vidas en peligro debido a los recortes del Plan de Emergencia del Presidente para el Alivio del Sida".

Devex - Las filantropías temen que Trump ponga en entredicho su exención fiscal

<https://www.devex.com/news/philanthropies-fear-trump-will-target-their-tax-exempt-status-109892>

(18 de abril) "Organizaciones sin ánimo de lucro y filantrópicas se preparan para órdenes ejecutivas que podrían revocar exenciones fiscales a organizaciones que apoyen programas sobre el clima y la inmigración."

"El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, declaró el jueves que su administración investigará el estatus de exención fiscal de los grupos que contribuyen a proyectos climáticos. Aunque aún no se han dado a conocer los detalles, esta medida podría tener enormes implicaciones para las organizaciones filantrópicas y sin ánimo de lucro con sede en Estados Unidos cuyos programas se centran en el cambio climático en particular. ... Múltiples fuentes dijeron a Devex que han oído especulaciones sobre órdenes ejecutivas que llegarán el lunes o el martes y que podrían revocar el estatus de exención de impuestos 501 (c) (3) de las fundaciones que apoyan programas sobre el clima y la inmigración, e incluso centrarse en las fundaciones que donan a organizaciones en el extranjero. Aunque no se ha confirmado, algunas organizaciones ya se están preparando: una organización benéfica afiliada a la Gates Fundación() ha eliminado los términos "clima" y "cambio climático" de sus programas y ha sacado su dinero de Estados Unidos. Otra organización está considerando retrasar el lanzamiento de su iniciativa sobre el clima. Estas fundaciones hablaron bajo condición de anonimato...."

"El Council on Foundations, una asociación sin ánimo de lucro, dijo a Devex que existe una "alta probabilidad" de que las filantropías "sean atacadas por la actual administración o el Congreso"."

NYT - El borrador de orden de la Administración Trump pide una drástica revisión del Departamento de Estado

https://www.nytimes.com/2025/04/20/us/politics/trump-state-department-overhaul.html?unlocked_article_code=1.BE8.HeFN.i9L6EZ74Lu3w

"El borrador de orden ejecutiva que podría firmar el presidente Trump eliminaría las operaciones en África y cerraría las oficinas que trabajan en temas de democracia, derechos humanos y refugiados."

"Un borrador de una orden ejecutiva de la administración Trump propone una drástica reestructuración del Departamento de Estado, incluida la eliminación de casi todas sus operaciones en África y el cierre de embajadas y consulados en todo el continente. El borrador también pide recortar las oficinas en la sede del Departamento de Estado que se ocupan del cambio climático y los refugiados, así como de la democracia y los derechos humanos. El propósito de la orden ejecutiva, que podría ser firmada en breve por el presidente Trump, es imponer "una reorganización disciplinada" del Departamento de Estado y "racionalizar la ejecución de la misión" al tiempo que se reducen "el despilfarro, el fraude y el abuso", según una copia del borrador de la orden de 16 páginas obtenida por The New York Times. El departamento debe hacer los cambios antes del 1 de octubre".

"Uno de los cambios más drásticos propuestos sería la eliminación de la Oficina de Asuntos Africanos, que supervisa la política en el África subsahariana. Sería sustituida por una oficina mucho más pequeña de enviados especiales para asuntos africanos que dependería del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca. **La oficina se centraría en un puñado de cuestiones, como "operaciones antiterroristas coordinadas" y "extracción y comercio estratégicos de recursos naturales críticos"."**

PD: Rubio lo ha calificado de "noticia falsa".

Devex - El Departamento de Estado presenta su nuevo plan de reorganización "America First

<https://www.devex.com/news/state-department-releases-new-america-first-reorganization-plan-109913>

"Para cumplir con la política exterior America First del presidente Trump, debemos hacer que el Departamento de Estado vuelva a ser grande", dijo el martes el secretario de Estado Marco Rubio. "

"...Este no es ni mucho menos el primer plan de reorganización centrado en el Departamento de Estado, que ahora alberga lo poco que queda de USAID. Pero este anteproyecto es muy diferente del que el equipo de Rubio envió al Congreso a finales del mes pasado, que incluía una reorganización de las oficinas y la dirección de cinco subsecretarías y una nueva Oficina del Coordinador de Asuntos Exteriores y Humanitarios "reimaginada"....".

"Esa oficina de ayuda exterior se denominaría Oficina F, igual que su predecesora. Y aunque sería responsable de la coordinación de alto nivel, la mayor parte de la ayuda exterior se canalizaría a través de las oficinas regionales, según un documento interno, y cada equipo regional administraría y gestionaría la propia ayuda exterior.....".

PS: "En un plan de reorganización anterior, las oficinas de Seguridad y Diplomacia Sanitarias Mundiales y de Seguridad Alimentaria Mundial -que siguen existiendo en el último proyecto- estaban destinadas a asumir parte de la programación de USAID. El trabajo humanitario restante de USAID, por ejemplo, se había integrado en la Oficina de Seguridad Alimentaria Mundial; el Plan de Emergencia del Presidente de Estados Unidos para el Alivio del SIDA, o PEPFAR, por otra parte, se había incluido en la Oficina de Seguridad Sanitaria Mundial. Pero en ambos casos, esos equipos dependen ahora de la Subsecretaría de Crecimiento Económico, Energía y Medio Ambiente, y no de la Oficina de Finanzas. Y en ambos casos, no hay indicios de que el Departamento de Estado siga planeando integrar los programas de USAID en la mezcla. "Toda la ayuda exterior no relacionada con la seguridad se consolidará en oficinas regionales encargadas de aplicar la política exterior estadounidense en zonas geográficas específicas", escribió Rubio en un post de Substack del Departamento de Estado, publicado el martes. "Si algo concierne a África, la oficina de Asuntos Africanos se encargará de ello". "

"Para muchos funcionarios de USAID que hablaron con Devex, ese cambio es motivo de preocupación. "Ha desaparecido cualquier tipo de fortalecimiento de la sociedad civil, fortalecimiento de los sistemas, vigilancia de enfermedades, reducción del riesgo de desastres, o cualquiera de las iniciativas altamente eficientes que USAID solía tener", añadió otro antiguo miembro del personal de USAID, que solicitó el anonimato para hablar con libertad. "El Estado/PRM

no dispone del personal necesario para gestionar y supervisar adecuadamente ni siquiera una cartera muy reducida de la labor humanitaria y de desarrollo de USAID"."

- Véase también Devex: [**Diplomáticos dentro, expertos**](#)

"El Secretario de Estado de EE.UU., Marco Rubio, ha presentado un amplio plan para renovar el Departamento de Estado y convertirlo en un "Departamento de Estado America First" que "hará que el Departamento de Estado vuelva a ser grande". La reorganización recorta el 17% de las oficinas, baraja el liderazgo y margina lo que queda de USAID. ¿La mayor reorganización? **Una nueva Oficina de Ayuda Exterior de Estados Unidos, también conocida como F bureau, para coordinar la ayuda exterior, pero la mayoría de las decisiones de financiación pasarán a las oficinas regionales.** Los críticos afirman que esto **debilitará la experiencia en desarrollo.** "Tendremos diplomáticos haciendo tratos y firmando cheques", dice el ex funcionario de USAID Rob Jenkins.....".

NYT - Fiscal aliado de Trump envía cartas a revistas médicas alegando parcialidad

https://www.nytimes.com/2025/04/18/health/trump-martin-us-attorney-medical-journals.html?unlocked_article_code=1.Ak8.sqI3.-aYDy0_9akv-

"Un fiscal federal interino exige información sobre la selección de artículos de investigación y el papel del N.I.H. Los expertos temen que esto tenga un efecto amedrentador sobre las publicaciones".

- Relacionado : Stat Plus - [**El New England Journal of Medicine se ve envuelto en una investigación del fiscal de EE.UU. por supuesta parcialidad**](#) (gated)

"Apuntar a la prestigiosa publicación -y quizás a otras- podría ser señal de un próximo enfrentamiento entre las revistas y la administración Trump".

".... La semana pasada, al menos una revista científica recibió una carta de un importante fiscal de EE.UU. pidiéndole que respondiera a una supuesta parcialidad. **Ahora, una de las principales revistas médicas del mundo también ha recibido una petición similar.** El redactor jefe del New England Journal of Medicine, Eric Rubin, recibió en los últimos días una carta del fiscal federal interino del distrito de Columbia, Edward R. Martin Jr., en la que el fiscal formulaba seis preguntas, en su mayoría sobre la supuesta parcialidad en la decisión de publicar contenidos no especificados. **La revista dijo a STAT que respondió afirmando su compromiso con las recomendaciones basadas en la evidencia y la independencia editorial.....".**

Science (Insider) - El nuevo director de los NIH defiende los recortes de subvenciones como parte del cambio para apoyar la visión de MAHA

<https://www.science.org/content/article/new-nih-director-defends-grant-cuts-part-shift-support-maha-vision>

"En sus primeras declaraciones públicas, Bhattacharya subraya su apoyo general a la Agencia".

"Jayanta "Jay" Bhattacharya, el nuevo director de los Institutos Nacionales de Salud (NIH), dijo hoy a los investigadores biomédicos en sus primeras declaraciones públicas que está presionando para

"restaurar el orden regular" en la agencia después de los recortes y retrasos en la financiación, los despidos, las purgas de liderazgo y otros trastornos impuestos por la administración del presidente Donald Trump. Pero defendió varios de esos cambios, como la cancelación de las subvenciones relacionadas con la diversidad y la investigación clínica en Sudáfrica. La prioridad de los NIH ahora es "la salud del pueblo estadounidense", dijo, y apoyar la agenda Make America Healthy Again (MAHA) del secretario de Salud y Servicios Humanos, Robert F. Kennedy Jr., lo que significa centrar los "recursos limitados" directamente en las enfermedades crónicas....."

HPW - La industria alimentaria de EE.UU. eliminará los colorantes derivados del petróleo; la "Iniciativa para la Salud de la Mujer" se enfrenta a la reducción de fondos públicos

<https://healthpolicy-watch.news/us-food-industry-to-phase-out-petroleum-based-dyes-while-womens-health-initiative-faces-government-funding-reductions/>

"La industria alimentaria eliminará los colorantes sintéticos del suministro de alimentos de EE.UU. para finales de 2026, según anunció el martes el Departamento de Salud y Servicios Humanos de EE.UU., en una de las primeras medidas significativas del nuevo Secretario de Salud y Servicios Humanos (HHS), Robert F. Kennedy Jr., para hacer frente a una epidemia de enfermedades crónicas en su movimiento "Make America Healthy Again" (MAHA). Las medidas del HHS sobre los alimentos se produjeron un día después del anuncio de que la nueva administración estadounidense recortaría drásticamente la financiación de la Iniciativa para la Salud de la Mujer, financiada por los Institutos Nacionales de Salud. Desde 1991, la Iniciativa ha sido responsable de una serie de estudios de referencia, como el realizado en 2002, según el cual la terapia hormonal sustitutiva estaba asociada a un mayor riesgo de cáncer de mama."

Devex - Primicia: La DOGE de Elon Musk apunta a la Millennium Challenge Corporation

<https://www.devex.com/news/scoop-elon-musk-s-doge-takes-aim-at-millennium-challenge-corporation-109919>

"Aunque el futuro exacto es incierto, se recortará personal y programas, quizás casi por completo, dicen las fuentes".

- Relacionados: CGD (blog) - [El impacto del cierre de la Corporación del Desafío del Milenio \(por C Kenny\)](#)

Devex - Los recortes presupuestarios en los Servicios Humanos y de Salud de EE.UU. podrían afectar a la salud mundial

<https://www.devex.com/news/how-us-human-and-health-services-budget-cuts-could-impact-global-health-109915>

"Una propuesta de presupuesto de la Casa Blanca para el HHS vista por Devex muestra que se están eliminando fondos para programas que ayudan a investigar brotes a nivel mundial y proporcionan formación en investigación a científicos estadounidenses y extranjeros que trabajan en países de ingresos bajos y medios."

"..... Un documento que resume la propuesta de la Oficina de Gestión y Presupuesto de la Casa Blanca para el [HHS](#) visto por Devex también muestra la financiación de programas como el [Centros para el Control y Prevención de Enfermedades](#)'s Global Health Center - que ayuda a investigar los brotes a nivel mundial - y los [Institutos Nacionales de Salud del](#) Centro Internacional Fogarty - que proporciona formación en investigación a científicos estadounidenses y extranjeros que trabajan en países de bajos y medianos ingresos - también están siendo eliminados."

"..... Una de las principales preocupaciones es el impacto del recorte de fondos propuesto para el Centro de Salud Mundial y la falta de claridad sobre cómo continuarán algunas de sus funciones, en particular su labor de ejecución de las actividades [del Plan de Emergencia del Presidente de EE.UU. para el Alivio del Sida](#), o PEPFAR. J Ratevosian dijo que [alrededor del 30% de la ejecución del PEPFAR](#), que se traduce en más de 1.000 millones de dólares, se realiza a través del HHS, y el centro desempeña un papel mayoritario en ella. "Es muy preocupante, porque se eliminan las oficinas, y no hay nada descrito que las sustituya o reorganice de otra manera", dijo. Esto se suma a las incertidumbres que rodean el futuro de PEPFAR, el mayor programa de ayuda bilateral para la respuesta al VIH, cuyo futuro está [siendo debatido actualmente por los legisladores](#). Un memorando interno en el que se destacan las recomendaciones de la OMB sobre ayuda exterior también recomienda recortar la financiación del PEPFAR [en más de la mitad](#) para 2026....."

Stat - Los líderes de la sanidad pública, recelosos de RFK Jr., ponen en marcha un proyecto para defender las vacunas

<https://www.statnews.com/2025/04/24/vaccine-integrity-project-cidrap-health-secretary-rfk-jr/>

"El nuevo esfuerzo pretende salvaguardar la información política y gubernamental en tiempos extraordinarios".

"Algunas figuras clave de la salud pública están dando un paso extraordinario para intentar apuntalar la política de vacunación de Estados Unidos, que se teme amenazada por el Secretario de Salud y Servicios Humanos, Robert F. Kennedy Jr, un viejo crítico de las vacunas. El "Proyecto de Integridad de las Vacunas", que fue presentado públicamente el jueves por el Centro de Investigación y Política de Enfermedades Infecciosas de la Universidad de Minnesota, tendrá como objetivo evaluar las mejores formas para que los defensores de las vacunas salvaguarden la política y la información sobre vacunación, en caso de que las recomendaciones del gobierno y las fuentes de información se "corrompan", dijo Michael Osterholm, director del centro, durante una conferencia de prensa...."

- Véase también **Science Insider** [- Expertos en vacunas se unen para contrarrestar la del gobierno de EE.UU.](#)

Trump 2.0: Análisis, defensa, estrategias de afrontamiento/adaptación...

CGD - El futuro problema de la ayuda exterior estadounidense

Por Charles Kenny y Justin Sandefur;

Ya hemos analizado el impacto sectorial y geográfico de los recortes propuestos para USAID. Pero para quienes desean que la ayuda exterior estadounidense se recupere, también merece la pena analizar el impacto en los adjudicatarios, es decir, las empresas, organizaciones sin ánimo de lucro y organizaciones internacionales que ejecutan los proyectos de USAID. Los recortes han provocado el cierre de varias empresas subcontratadas y es probable que afecten también a los principales beneficiarios. Han concentrado aún más la ejecución en unos pocos grandes contratistas y han retrasado los esfuerzos por localizar la asistencia..... "

Comentario de Lancet -De la crisis a la oportunidad: una respuesta unida a los ataques de Trump contra la acción climática

Marina Romanello et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25))

Conclusiones: "...A medida que se desvanecen las oportunidades de prevenir los peores impactos del cambio climático, el mundo se encuentra en un punto de inflexión. Los ataques indiscriminados a la acción climática y la desestimación de las pruebas científicas por parte de EE.UU. suponen una amenaza sin precedentes para la supervivencia humana. Los países responsables del 89% restante de las emisiones de gases de efecto invernadero pueden enderezar el rumbo del mundo. Se necesitan urgentemente los esfuerzos unidos de los gobiernos, las organizaciones internacionales y la comunidad científica para hacer posible un futuro saludable para todos."

KFF - La revisión de la ayuda exterior de la Administración Trump: Situación de la seguridad sanitaria mundial/preparación ante pandemias

<https://www.kff.org/global-health-policy/fact-sheet/the-trump-administrations-foreign-aid-review-status-of-global-health-security-pandemic-preparedness/>

Estado de la cuestión a 21 de abril. "....Las siguientes acciones de la administración han tenido un impacto significativo en los programas estadounidenses del SGA:...."

KFF - La revisión de la ayuda exterior de la Administración Trump: Situación del PEPFAR

<https://www.kff.org/global-health-policy/fact-sheet/the-trump-administrations-foreign-aid-review-status-of-pepfar/>

A partir del 21 de abril también.

KFF - Futura reforma del PEPFAR: Exploración del uso de una política de graduación

<https://www.kff.org/global-health-policy/issue-brief/future-reform-of-pepfar-exploring-the-use-of-a-graduation-policy/>

"A medida que la administración Trump y el Congreso buscan reformar el PEPFAR y otros programas de salud global de Estados Unidos, en parte para garantizar que la ayuda no continúe para siempre, un enfoque potencial es el uso de una política y criterios de graduación, es decir, métricas para determinar cuándo un país está listo para la transición fuera del apoyo de Estados

Unidos. Para fundamentar estos esfuerzos, **este informe examina las políticas de graduación de cinco instituciones y programas. En general, se identifican los siguientes enfoques y componentes:** El uso de los ingresos del país para orientar el proceso y el umbral de graduación; El uso de otros criterios (no basados en los ingresos) para orientar el proceso y el umbral de graduación; Plazos que permitan la reducción y la previsibilidad; Permitir volver a ser elegible para la ayuda; Dar cabida a excepciones y emergencias; Continuar supervisando a los países después de la graduación."

Desarrollo Hoy - Repensar la ayuda: Un llamamiento a una auténtica transformación del paradigma del desarrollo

<https://www.development-today.com/archive/2025/dt-3--2025/rethinking-aid-a-call-for-genuine-transformation-in-the-development-paradigm>

"La ayuda en el Sur Global -y en África, en particular- ha funcionado en ocasiones como un mecanismo de control, afianzando asimetrías bajo la apariencia de asistencia. Ahora es el momento de un compromiso inquebrantable para cambiar el poder". **Obinna Onyekwena, Director Adjunto de la Fundación Bill y Melinda Gates, escribe a título personal**".

Revista Internacional de Planificación y Gestión Sanitarias - El efecto de choque: cómo los cambios en la política sanitaria mundial de EE.UU. reconfiguran los sistemas sanitarios y la investigación

Wesam Mansour, David Bishai, Irene Torres, Shehla Zaidi, Valéry Ridde, Tiago Correia;

"Este editorial examina las consecuencias en cascada de estos cambios, en particular para los países de renta baja y media (PRMB). La retirada de Estados Unidos no es sólo un ajuste presupuestario, sino una importante perturbación política con efectos imprevistos sobre las desigualdades mundiales. También reorienta las prioridades de investigación hacia agendas orientadas a la seguridad y socava los esfuerzos de capacitación en los PBMI. A medida que Estados Unidos se aleja, nuevos actores intentarán llenar el vacío, pero la dirección de esta transición sigue siendo incierta. Que allane el camino hacia un ecosistema de investigación sanitaria mundial más descentralizado y equitativo dependerá de cómo respondan las partes interesadas en la salud mundial. **Los PBI y los PIM deben aprovechar este momento no sólo para reponer la financiación perdida, sino también para reivindicar una mayor autonomía, reimaginar la financiación de los sistemas sanitarios y construir modelos de investigación y liderazgo político más sostenibles y dirigidos a nivel local.** Este editorial aboga por una diversificación urgente de las fuentes de financiación, el refuerzo de las colaboraciones Sur-Sur y una mayor autonomía de los PBI y los PIM a la hora de establecer sus propias prioridades de investigación."

Editorial de Lancet - Apoyo a la ciencia médica en EE.UU.

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25))

Editorial de esta semana.

"The Lancet está con CHEST y las otras revistas médicas que están siendo intimidadas por la administración Trump....."

"El acoso a las revistas se produce en medio de **un desmantelamiento radical más amplio de la infraestructura científica de EE.UU.**". El presupuesto de los CDC podría pasar de 9.000 a 2.000 millones de dólares a unos 5.000 a 2.000 millones de dólares, lo que supone una reducción del 44%. Aunque la nueva propuesta afirma que los CDC se centrarán en "la vigilancia de enfermedades emergentes e infecciosas, la investigación de brotes, la preparación y respuesta y el mantenimiento de la infraestructura de la nación", el presupuesto elimina el Centro de Salud Global, que supervisa la misión de salud global de los CDC, incluido el Plan de Emergencia del Presidente para el Alivio del SIDA, la Iniciativa del Presidente contra la Malaria, la erradicación mundial de la polio y los brotes. ¿Cómo mantendrán los CDC su liderazgo en salud mundial?"

Lancet World Report - Las prohibiciones de acceso a los NIH ponen en peligro la cooperación científica mundial

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25))

"Seis países, entre ellos China, han sido vetados de los principales repositorios de datos. Bryant Furlow informa".

- Y algunos enlaces:

[Lancet Infectious Diseases \(Carta\) - Amenaza de farmacorresistencia del VIH y la tuberculosis tras los financiación en EE.UU.](#)

- Informe estadístico - [Las subvenciones de los NIH se desplomaron 2.300 millones de dólares en los primeros meses de Trump, al desmoronarse la alianza entre el gobierno federal y el mundo académico](#)

"La financiación de la investigación sobre enfermedades infecciosas y sistemas biológicos, la más afectada, según un análisis de STAT".

Descolonizar la salud mundial

PD: Como observarán, la distinción con la sección anterior "Gobernanza y financiación de la salud mundial" no está clara, al menos para algunos de los que se leen a continuación. De hecho, actualmente existen muchos vínculos evidentes entre ambas secciones.

Al Jazeera - África no necesita ayuda. Necesita el control de sus minerales esenciales

M Gomera;

"Los países africanos pueden romper la dependencia de la ayuda simplemente captando todo el valor de sus recursos minerales".

".... Nuestro continente cuenta con algunas de las mayores reservas mundiales de los minerales que impulsarán el futuro, pero seguimos atrapados en ciclos de dependencia de la ayuda. Es hora de cambiar esta situación..... Más que rocas y metales, son las claves de la transición mundial hacia una energía limpia. Todos los vehículos eléctricos, paneles solares y turbinas eólicas dependen de minerales que África posee en abundancia...."

"Sin embargo, aquí seguimos, exportando materias primas como vasallos de la época colonial mientras mendigamos ayuda a los mismos países que se benefician de nuestros recursos. **Las cuentas son exasperantes:** Vendemos cobalto en bruto a 26-30 dólares el kilo, mientras que los materiales procesados para baterías alcanzan entre 150 y 200 dólares. **Estamos cediendo más del 80% de la cadena de valor a procesadores y fabricantes extranjeros.** Esto no es sólo un mal negocio, es una mala práctica económica"

UNU - Shifting Power: Trust-based decolonial feminist philanthropy for change Advancing Gender Equality in Health Series Sección 3: Horizontes temporales para el cambio

S O Oti et al;

".... El progreso hacia la igualdad de género, tal como se prevé en el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 5 sobre género, se ha estancado o ha retrocedido en muchos países debido a factores denominados colectivamente la "policrisis global". Estos factores incluyen el auge del movimiento antigénero, las amenazas y ataques a la democracia liberal y los impactos desproporcionadamente sexistas del cambio climático, los conflictos armados y los desplazamientos forzados, entre otros. La consecución del ODS3 -buena salud y bienestar- es inalcanzable si no se abordan las desigualdades de género, que son relevantes para al menos ocho de las 13 metas del ODS3. **Este documento sostiene que los desequilibrios de poder en la filantropía sanitaria mundial perpetúan y exacerbان las desigualdades de género al excluir sistemáticamente a las mujeres y a las personas con diversidad de género de los puestos de liderazgo e ignorar sus voces en el diseño y la implementación de políticas, programas e intervenciones.** Afirma que la filantropía sanitaria mundial debe hacer la transición hacia una filantropía feminista decolonial basada en la confianza."

BMC Health Services - Crear diferentes futuros sanitarios mundiales: cartografiar el ecosistema de investigación sanitaria y emprender acciones decoloniales

Nadia Tagoe, Seye Abimbola, Davide Bilardi, Dorcas Kamuya, Lucy Gilson, Kui Muraya, Sassy Molyneux y Caesar Atuire;

".... Este documento promueve la reflexión sobre las prácticas de investigación sanitaria desde la perspectiva de la descolonización. **Proponemos acciones tanto graduales como más radicales en cinco ámbitos: producción de conocimientos, financiación y programas, difusión, asimilación y educación y formación.** Sugerimos cuatro pasos hacia la transformación y compartimos una herramienta reflexiva para operacionalizar estos pasos".

"... Nuestro trabajo, como Red de Intercambio multidisciplinar de Investigación sobre Descolonización y Salud Mundial, se ha centrado ampliamente en desentrañar los debates sobre la

descolonización en la investigación sanitaria y las prácticas de conocimiento más amplias para contribuir a una agenda de investigación y acción para la transformación positiva en el campo....".

CSU Y APS

HGPI (Policy Column) - Del Global Health Strategy Project - "Toward Fair Health Systems: El poder de los datos en el avance de la cobertura sanitaria universal y el apoyo a la financiación sanitaria"

<https://hgpi.org/en/lecture/column-58.html>

".... Esta columna de política revisa la importancia de la financiación sanitaria para lograr la cobertura sanitaria universal y **presenta varias bases de datos internacionales que ayudan a supervisar y evaluar su progreso**. Ofrece **una visión general de sus respectivas características, puntos fuertes y limitaciones**. Estas bases de datos sirven como poderosas herramientas para que los responsables políticos y los investigadores evalúen la sostenibilidad y la eficacia de los sistemas sanitarios y actúen como puntos de partida cruciales para el diálogo mundial sobre la CSU....."

Comentario de Lancet - Aliviar el sufrimiento: cuidados paliativos para la próxima década

William E Rosa et al ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25))

" Hace poco más de una década, la Asamblea Mundial de la Salud resolvió por unanimidad que los cuidados paliativos son una responsabilidad ética de los sistemas sanitarios; sin embargo, **el acceso a los cuidados paliativos sigue siendo abismal en los países de ingresos bajos y medios (PIBM)**. Cada año, más de 73 millones de personas en todo el mundo experimentan un sufrimiento grave relacionado con la salud que es susceptible de cuidados paliativos, una cifra que se prevé que aumente exponencialmente. **Sin embargo, sólo el 12% de todas las personas y el 2% de los niños con SHS reciben cuidados paliativos, y la mayoría de ellos se encuentran en países de ingresos altos; los habitantes de los PIBM representan más del 80% de las necesidades mundiales.** Aunque se han repetido los llamamientos en favor de más y mejores políticas de cuidados paliativos, educación, investigación y financiación, se necesitan urgentemente estrategias de aplicación eficaces para impulsar mejoras en el acceso en la próxima década. **En este Comentario, personas con experiencia vivida de enfermedades graves, representantes de organizaciones mundiales y regionales de cuidados paliativos y las Comisiones Lancet pertinentes, entre otros actores clave, ofrecen orientación para aumentar sustancialmente el acceso a los cuidados paliativos mediante la aplicación de innovaciones y la ampliación de las asociaciones entre profesiones y especialidades en preparación para la Asamblea Mundial de la Salud de 2025, y así aliviar de forma mensurable el sufrimiento en la próxima década."**

Lancet Global Health (Comentario) - Mejora de los servicios de atención primaria en los PIBM

R J Lilford et al ; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(24\)](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(24))

Comentario relacionado con una nueva serie de dos artículos sobre atención primaria en ciudades de PIBM.

- Documento 1: [Factores de la oferta y la demanda que afectan a la prestación de servicios aloapáticos de atención primaria en ciudades de países de renta baja y media](#)
- Documento 2: [Propuestas políticas y de prestación de servicios para mejorar los servicios de atención primaria en ciudades de países de renta baja y media](#)

"...En el segundo documento de esta serie, sostenemos que es probable que la **configuración del mercado de la atención primaria** proporcione mayores rendimientos a escala que las iniciativas individuales de mejora de la calidad...."

SDSR

La OMS publica una nueva directriz para prevenir los embarazos en la adolescencia y mejorar la salud de las niñas

<https://www.who.int/news/item/23-04-2025-who-releases-new-guideline-to-prevent-adolescent-pregnancies-and-improve-girls--health>

"La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha publicado hoy una **nueva directriz** destinada a prevenir los embarazos en la adolescencia y las importantes complicaciones sanitarias que **conllevan**. Entre otras estrategias, la directriz insta a **actuar con rapidez para poner fin al matrimonio infantil, ampliar la escolarización de las niñas y mejorar el acceso a los servicios de salud sexual y reproductiva y a la información al respecto**, todos ellos factores críticos para reducir los embarazos precoces entre las adolescentes de todo el mundo.....".

PS: "Más de 21 millones de adolescentes se quedan embarazadas cada año en países de renta baja y media, y alrededor de la mitad de estos embarazos no son deseados. El embarazo precoz, que repercute en la educación de las niñas, sus vínculos sociales y sus perspectivas laborales futuras, puede crear ciclos de pobreza intergeneracional difíciles de romper. También conlleva graves riesgos para la salud, como tasas relativamente más elevadas de infecciones y partos prematuros, así como complicaciones derivadas de abortos inseguros, vinculadas a dificultades particulares para acceder a una atención segura y respetuosa.....".

- Related [UN News coverage - Detener el matrimonio infantil es clave para frenar los mortales embarazos adolescentes: OM](#)

"El embarazo en la adolescencia sigue siendo la principal causa de muerte entre las niñas de 15 a 19 años, algo que los países podrían ayudar a evitar permitiéndoles permanecer en la escuela y acabando con el matrimonio infantil, afirmó el miércoles la Organización Mundial de la Salud (OMS) de la ONU. Cada año, más de 21 millones de adolescentes de países de ingresos bajos y medios se quedan embarazadas. Aproximadamente la mitad de estos embarazos no son deseados. Nueve de cada 10 nacimientos en la adolescencia se producen entre niñas que se casaron antes de cumplir los 18 años".

ENTs

Nature (Editorial) - La enfermedad renal es un asesino mundial. Trátela así

<https://www.nature.com/articles/d41586-025-01237-2>

"La comunidad internacional tiene una oportunidad de oro para empezar a frenar la creciente, y en su mayor parte ignorada, carga mundial de la enfermedad renal crónica".

La próxima Asamblea Mundial de la Salud ".... presenta una oportunidad para reducir la carga mundial de enfermedades no transmisibles (ENT), en consonancia con el Objetivo de Desarrollo Sostenible 3.4 de las Naciones Unidas, y debe ser aprovechada. **En concreto, la asamblea debería apoyar una resolución que pida a la OMS que reconozca la enfermedad renal como una de las principales causas de muerte y discapacidad** a nivel mundial, y que la incluya en la influyente lista de ENT prioritarias de la organización, junto con el cáncer, las enfermedades cardiovasculares, la diabetes y las enfermedades respiratorias. "

" Liderada por Guatemala, copatrocinada por otros 19 países y apoyada por el Consejo Ejecutivo de la OMS, la resolución cuenta con un amplio respaldo de investigadores y clínicos.

PS: "....La enfermedad renal tiene una prevalencia mundial asombrosa: el estudio sobre la Carga Mundial de Morbilidad de 2021 estimó que unos 674 millones de personas, o alrededor del 8,5% de la población mundial, padecen enfermedad renal crónica (véasego.nature.com/42ur6qh). Es una de las causas de muerte prematura de más rápido crecimiento en todo el mundo y se prevé que se convierta en la quinta causa de pérdida de años de vida en 2040...."

".... La resolución de la OMS debe tener éxito. Si la enfermedad renal se incluyera en la lista de prioridades, se enviaría una señal a los sistemas nacionales de salud y a los financiadores de la investigación de que ellos también deben darle prioridad. Esto permitiría prestarle más atención y, en última instancia, evitar muchísimas muertes evitables. De momento, pocos países de renta alta apoyan abiertamente la resolución. Algunos aducen la crisis financiera de la OMS como razón para no respaldarla: se calcula que se necesitan unos 16 millones de dólares para empezar a poner en práctica la resolución en un periodo de 7 años. Sin embargo, los Estados miembros de renta alta deben darse cuenta de que esta modesta cantidad desbloqueará más fondos para el diagnóstico, el tratamiento y la investigación en caso de que la enfermedad renal se incluya en la lista de prioridades de la OMS para las ENT."

Lancet GH -Las diez principales prioridades de investigación en la atención mundial de las quemaduras: conclusiones de la James Lind Alliance Global Burns Research Priority Setting Partnership (Alianza James Lind para el establecimiento de prioridades en la investigación mundial de las quemaduras)

Hollie Sarah Richards et al ; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(25))

"Las quemaduras son un problema mundial que puede provocar multimorbilidad de por vida y afectar de forma desproporcionada a personas de entornos con pocos recursos. Priorizar la investigación de importancia para los pacientes y los profesionales sanitarios mejora la atención basada en la evidencia. **Esta asociación para el establecimiento de prioridades se llevó a cabo en la**

atención mundial de las quemaduras (centrándose en las quemaduras térmicas no eléctricas) mediante el establecimiento de una asociación para el establecimiento de prioridades de investigación de la Alianza James Lind. En un taller en línea al que asistieron 28 participantes (14 profesionales sanitarios, diez supervivientes de quemaduras y cuatro cuidadores o defensores) de 15 países, se clasificó una lista de 19 prioridades de investigación para establecer las diez prioridades de investigación finales. Estas prioridades ofrecen oportunidades a investigadores, financiadores y médicos para dar forma al futuro de la investigación sobre quemaduras y mejorar la atención a las quemaduras en todo el mundo".

Determinantes comerciales de la salud

Globalización y Salud - Enmarcar los daños del alcohol en el contexto de la ONU: la importancia del lenguaje

Øystein Bakke y Sally Casswell;

"El alcohol es un problema sanitario mundial con un alto nivel de controversia. Tras estar ausente de los debates de los órganos de gobierno de la Organización Mundial de la Salud (OMS) durante unos 20 años, el alcohol volvió a entrar en la agenda en 2005. La expresión "uso nocivo del alcohol" se convirtió en el lenguaje de compromiso tras arduas negociaciones, un ejemplo de "lenguaje adoptado" que se ha mantenido durante casi 20 años. Este artículo analiza los antecedentes y el uso de la expresión "uso nocivo del alcohol" en el contexto de los órganos de gobierno de la OMS, los retos actuales y las implicaciones para la salud pública....."

Acceso a medicamentos, vacunas y otras tecnologías sanitarias

Stat - En Irlanda, centro mundial de la industria farmacéutica, los aranceles de Trump causan honda preocupación

<https://www.statnews.com/2025/04/21/ireland-pharma-industry-manufacturing-trump-tariffs/>

"Mientras el país se prepara para posibles pérdidas de inversión, los farmacéuticos ven sus propios motivos de preocupación".

"...Al presidente Trump le gustan menos las operaciones de la industria en Irlanda. En su intento de imponer aranceles a bienes de todo el mundo, como parte de una apuesta por traer empresas de vuelta a EE. UU. y generar empleo, ha llamado específicamente la atención sobre la fabricación farmacéutica en este país y ha prometido anunciar nuevos gravámenes a los fabricantes de medicamentos. En su opinión, el desequilibrio comercial de EE.UU. con Irlanda -impulsado en gran medida por las exportaciones farmacéuticas- es una injusticia particular. Como resultado, la industria está ahora en su punto de mira, esperando ansiosamente los detalles de la administración...."

".... En los últimos cincuenta años, Irlanda se ha convertido en una improbable capital mundial de la industria farmacéutica, gracias a generosas políticas fiscales y a un esfuerzo concertado para crear una mano de obra farmacéutica local. El empleo en algunas ciudades se ha disparado gracias a la presencia de empresas como Eli Lilly, que acaba de invertir 800 millones de dólares en la ampliación de un campus rural para satisfacer la floreciente demanda de medicamentos contra la diabetes y la obesidad. Ahora, el futuro de ese motor medicinal está en entredicho, Lilly, Johnson & Johnson, Novartis y AstraZeneca han anunciado ahora inversiones de fabricación en Estados Unidos, tratando de convencer a la administración de que no hay necesidad de aranceles. En Irlanda, los líderes locales esperan poder enviar el mismo mensaje..."

Reuters - Trump estudia reducir los precios de los medicamentos en EEUU a niveles internacionales, según fuentes

<https://www.reuters.com/business/healthcare-pharmaceuticals/trump-looking-cutting-us-drug-prices-international-levels-sources-say-2025-04-22/>

"Funcionarios sanitarios del Gobierno dijeron a la fuente que estaban **estudiando una política internacional de precios de referencia**. EE.UU. paga casi tres veces más que otros países desarrollados por los medicamentos. Esta política preocupa más a la industria farmacéutica que los aranceles, según las fuentes."

Medicines for Malaria Venture - Una asociación África-Europa pone en marcha un proyecto para optimizar la aplicación y aceptación de la vacuna contra la malaria

<https://www.mmv.org/newsroom/news-resources-search/africa-europe-partnership-launches-project-optimize-malaria-vaccine>

" En 2023, la Organización Mundial de la Salud actualizó su recomendación de vacunas contra la malaria para incluir las vacunas RTS,S/AS01 y R21/Matrix-M, lo que representa un hito histórico en la prevención de la malaria con el potencial de salvar decenas de miles de vidas jóvenes cada año. Sin embargo, para aprovechar plenamente este potencial, la aplicación de las vacunas debe acelerarse y optimizarse para garantizar el acceso a los pacientes que más las necesitan, especialmente en entornos donde la transmisión de la malaria es altamente estacional. Para responder a esta necesidad urgente, **ocho instituciones europeas y africanas se han asociado con 14 países de África Central y Occidental que se encuentran en distintas fases de implementación de la vacuna contra la malaria para formar el consorcio Optimising Malaria Vaccine Uptake (OPT-MVAC)**".

Salud planetaria

Guardian - Activar a la "mayoría silenciosa" del clima para impulsar la acción, según los expertos

<https://www.theguardian.com/environment/2025/apr/22/activate-climate-silent-majority-support-supercharge-action>

"Hacer que las personas preocupadas sean conscientes de que sus opiniones están lejos de ser las únicas podría desbloquear el cambio que tan urgentemente se necesita". "The Guardian une sus fuerzas a decenas de redacciones de todo el mundo para lanzar el proyecto 89% y poner de relieve que la inmensa mayoría de la población mundial está a favor de la acción por el clima

- Más información The Guardian: "[Espiral de silencio": la acción por el clima es muy popular, ¿por qué la gente no se da cuenta](#)

Guardian - Jefe de la ONU: ningún grupo o gobierno puede detener el futuro de la energía limpia

<https://www.theguardian.com/environment/2025/apr/23/un-chief-no-group-or-government-can-stop-clean-energy-future>

"Declaraciones de António Guterres **tras una reunión virtual con líderes mundiales, incluido el chino Xi Jinping**".

"**Ningún gobierno o interés en los combustibles fósiles puede impedir que el mundo persiga un futuro de energía limpia**", ha declarado el Secretario General de la ONU, tras una reunión clave con el Presidente de China. António Guterres mantuvo el miércoles una reunión virtual a puerta cerrada con Xi Jinping, de China, junto con el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva; la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y una docena de jefes de Estado y de Gobierno, para hablar de la crisis climática.....".

- Véase también [Noticias ONU - Los líderes mundiales abogan por una acción climática "a toda máquina" antes de la](#)

"En una cumbre virtual de alto nivel, el Secretario General de la ONU, António Guterres, y el Presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, reunieron el miércoles a 17 líderes nacionales de las principales economías y de países vulnerables al cambio climático. El objetivo era acelerar la ambición climática mundial de cara a la COP30, que se celebrará en Brasil. La reunión formaba parte de una estrategia de movilización conjunta de ambos líderes para reforzar la acción mundial en el marco del Acuerdo de París y **dar impulso a planes climáticos nacionales más sólidos que se anunciarán en 2025**. En la sesión de dos horas celebrada a puerta cerrada participaron China, la Unión Europea, la Unión Africana, la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático y pequeños Estados insulares en desarrollo....."

PS: "Guterres pidió a los países que presenten una hoja de ruta creíble para movilizar 1,3 billones de dólares al año para las naciones en desarrollo de aquí a 2035, duplicar la financiación de la adaptación a 40.000 millones de dólares este año y aumentar las contribuciones al nuevo Fondo de Pérdidas y Daños creado en la COP28....."

- Y a través de Climate Change News - [Xi compromete a China con un plan climático completo, pero la ambición de reducción de emisiones sigue estar clara](#)

"El presidente chino dijo a sus colegas líderes mundiales que el plan climático actualizado del país abarcaría todos los sectores económicos y los gases de efecto invernadero".

Noticias ONU - La ONU advierte de que los pueblos indígenas quedan al margen de la lucha mundial contra el cambio climático

<https://news.un.org/en/story/2025/04/1162601>

"Un nuevo informe de la ONU revela que, a medida que el planeta se calienta y se acelera el proceso de descarbonización, los pueblos indígenas, que durante mucho tiempo han sido los guardianes más eficaces del medio ambiente, se están quedando atrás una vez más".

"Presentado el jueves, *El Estado de los Pueblos Indígenas del Mundo* expone un marcado desequilibrio: mientras que los pueblos indígenas representan sólo el seis por ciento de la población mundial, salvaguardan el 80 por ciento de la biodiversidad restante del planeta - sin embargo, reciben menos del uno por ciento de la financiación internacional para el clima."

TGH - Políticas integradas de China sobre cambio climático y salud

Chunghong Sheng et al;

"China está abordando las amenazas sanitarias que plantea el cambio climático, pero se enfrenta a retos que requieren reformas políticas".

"Como actor principal en la gobernanza del cambio climático y la salud mundial, **China ha avanzado en la integración de las políticas de cambio climático y salud a nivel internacional, nacional y local.** Esos esfuerzos están progresando, pero **los crecientes desafíos ponen de relieve que China debe considerar reformas políticas que fortalezcan la resiliencia de la salud al cambio climático dentro y fuera del país."**

Extractos: ".... **China concede gran importancia a la promoción de la resiliencia climática y sanitaria como parte de su compromiso de mejorar la gobernanza sanitaria mundial.** En 2024, el Gobierno chino hizo de la promoción de la adaptación de la sanidad al cambio climático una prioridad mundial. **China está reforzando su apoyo a la creación de capacidades en materia de cambio climático y al desarrollo de infraestructuras sanitarias mediante la cooperación con los países en desarrollo del Sur Global y la Iniciativa de la Franja y la Ruta (BRI).** China, por ejemplo, ha proporcionado subvenciones y préstamos a bajo interés para ayudar a construir sistemas de salud resistentes al clima, lo que permite a las naciones vulnerables abordar mejor los impactos del cambio climático en la salud. Desde 2016, China ha movilizado más de 177.000 millones de renminbi (24.000 millones de dólares) en financiación climática para países de renta baja y media....."

Sobre la política nacional china en materia de cambio climático y salud: "En el marco de su Estrategia Nacional para la Adaptación al Cambio Climático 2035, China publicó su Plan de Acción Nacional para la Adaptación de la Salud al Cambio Climático (2024-2030). **El plan de acción es la primera política de China sobre las sinergias entre el clima y la salud** y pone en práctica el compromiso que asumió en la 28^a Conferencia de las Partes (COP28) en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático a través de la Declaración de la COP28 sobre el Clima y la Salud."

"... **China también está integrando el cambio climático y las políticas sanitarias a nivel local...."**

"... El ascenso de China como actor fundamental en la gobernanza mundial ha intensificado las expectativas internacionales sobre su papel como puente entre las agendas climática y sanitaria. Estas expectativas chocan con retos complejos derivados de la escasez de recursos y la fragmentación institucional. ... Los esfuerzos de integración de China en materia de clima y salud requieren reformas urgentes y coordinadas en las dimensiones mundial, nacional y local. **China debería aprovechar las plataformas multilaterales, como la BRI y la OMS, para institucionalizar las sinergias entre clima y salud. La creación de un Fondo Mundial para la Salud Climática en el marco de la BRI** podría mejorar la transparencia de la gobernanza y la movilización de recursos, al tiempo que se alinearía con el programa "Una Salud" de la OMS para abordar los riesgos interconectados."

Lanzamiento del Centro Lancet Countdown África para impulsar la investigación regional sobre salud y cambio climático

<https://lancetcountdown.org/news/lancet-countdown-africa-centre-launches-to-drive-regional-health-and-climate-change-research-2/>

"Este Día de la Tierra, la Cuenta Atrás de The Lancet se complace en anunciar la puesta en marcha de su Centro Regional para África, que estará dirigido por la profesora Tafadzwa Mabhaudhi como su recién nombrada Directora. "

"Con sede en la Universidad de Pretoria, el centro contará con la participación de investigadores académicos africanos para realizar evaluaciones científicas localmente dirigidas sobre la salud y el cambio climático en esta región, incluidos los impactos, retos y respuestas singulares que se persiguen....".

Noticias ONU - La crisis climática provoca un aumento de la violencia de género, según un informe de la ONU

<https://news.un.org/en/story/2025/04/1162461>

"Si no se toman medidas urgentes, el cambio climático podría estar relacionado con uno de cada diez casos de violencia de pareja a finales de siglo". "Así lo advierte un [nuevo informe de la Iniciativa Spotlight de la ONU](#), según el cual el cambio climático está intensificando las tensiones sociales y económicas que alimentan el aumento de los niveles de violencia contra mujeres y niñas."

"El informe concluye que las condiciones meteorológicas extremas, los desplazamientos, la inseguridad alimentaria y la inestabilidad económica son factores clave que aumentan la prevalencia y la gravedad de la violencia de género. Estos efectos son más graves en las comunidades frágiles, donde las mujeres ya se enfrentan a desigualdades arraigadas y son más vulnerables a las agresiones....".

"Cada aumento de 1 °C en la temperatura global se asocia con un aumento del 4,7% en la violencia de pareja (VPI), según el estudio. En un escenario de calentamiento de 2 °C, es probable que 40 millones más de mujeres y niñas sufran violencia de pareja cada año de aquí a 2090. En un escenario de 3,5 °C, esa cifra se duplicaría con creces....".

NEMJ - Cambio climático y salud humana - Un programa de investigación para la acción

V Dzau et al ;

"**La Academia Nacional de Medicina (NAM), en colaboración con Kaiser Permanente**, reconoce la urgente necesidad de avanzar en la comprensión, informar la política y la práctica, y proteger la salud humana en un clima cambiante, por lo que ha desarrollado una **Agenda de Investigación para Proteger la Salud Humana y Construir Resiliencia frente a un Clima Cambiante**. Esta agenda de investigación está diseñada para cubrir lagunas de conocimiento críticas, sintetizar las pruebas existentes y hacer que la información sea más accesible y digerible para los responsables de la toma de decisiones. Desde un punto de vista crítico, la agenda de investigación pretende avanzar en la comprensión, orientar la política y la práctica y, en última instancia, proteger y mejorar la salud humana frente a un clima cambiante"

"**Esta agenda identifica cuatro ámbitos clave**, que ponen de relieve la necesidad de una investigación interdisciplinaria y centrada en la equidad para informar la política y la práctica.....". (véase el Cuadro 1).

Algunos informes, ...

Noticias ONU - La confianza se desploma ante el temor al desempleo en todo el mundo, advierte la ONU

<https://news.un.org/en/story/2025/04/1162561>

"Miles de millones de personas en todo el mundo viven con miedo a perder su empleo o luchan por encontrarlo, ya que la inestabilidad económica, los conflictos y las perturbaciones climáticas se combinan para erosionar la seguridad mundial, según advierte un nuevo informe de la ONU."

"Según el Informe Social Mundial 2025 presentado el jueves, el aleccionador sentimiento indica una **falta generalizada de confianza en el futuro**. A pesar de que la gente vive más tiempo, está mejor educada y más conectada que nunca, muchos creen que la vida actual es peor que hace 50 años.....".

Noticias ONU - Las megaciudades de Asia, en la encrucijada de los retos climáticos y demográficos

<https://news.un.org/en/story/2025/04/1162451>

"**Las megaciudades en expansión de Asia** -que impulsan el crecimiento económico- se enfrentan a un futuro incierto a medida que **el aumento de las temperaturas, el envejecimiento de la población y el desarrollo urbano no planificado** ponen a prueba su resistencia."

"**Siete de las diez ciudades más pobladas del mundo se encuentran en Asia**, con Tokio, Delhi, Shanghai y Dhaka encabezando la lista. Estos gigantes urbanos, considerados durante mucho tiempo símbolos de oportunidad y progreso, corren ahora el peligro de arrastrar a las economías hacia atrás.

En un [**nuevo informe**](#), la Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico (CESPAP), organismo de las Naciones Unidas para el desarrollo regional, advierte de que, sin una actuación urgente e integradora, estas tensiones podrían aumentar la desigualdad, sobrecargar los servicios públicos y agravar las tensiones sociales y medioambientales".

"En respuesta, Armida Salsiah Alisjahbana, Secretaria Ejecutiva de la CESPAP, aboga por un nuevo modelo urbano que priorice la equidad y la resiliencia. "El camino hacia la [**Agenda 2030**](#) para el Desarrollo Sostenible pasa por las ciudades y por la totalidad de los asentamientos humanos", escribió en un prólogo al informe, subrayando la necesidad de una acción decisiva e inclusiva....".

Varios

Nature Medicine - El grupo de trabajo Helmholtz Health reforzará la investigación en prevención y su traslación a todo el mundo

<https://www.nature.com/articles/s41591-025-03590-1>

"**La investigación en prevención tiene por objeto comprender, mitigar y, en última instancia, evitar la aparición y progresión de enfermedades y la propagación de agentes patógenos.** Esta investigación incluye el análisis de los factores de riesgo y los mecanismos fundamentales de aparición de enfermedades, la detección precoz y el cribado, la estratificación en grupos de riesgo y el desarrollo y evaluación de intervenciones preventivas. **Ante el envejecimiento de la población y la escalada de los retos sanitarios planetarios, como la crisis climática, la investigación en prevención es crucial para mitigar la carga de enfermedades tanto no transmisibles como transmisibles."**

"En reconocimiento de la importancia de pasar de la medicina reactiva a los enfoques preventivos, Helmholtz Health ha creado un grupo de trabajo estratégico dedicado a la investigación en prevención. La Asociación Helmholtz es la mayor organización científica de Alemania y, con un presupuesto anual de 5.000 millones de euros, uno de los principales programas de investigación intramuros de Europa El grupo de trabajo se ha encargado de esbozar una hoja de ruta estratégica para reforzar la investigación en prevención y su traducción a escala mundial.....".

FT - El fundador de Davos, acusado de manipular las investigaciones del Foro Económico Mundial

<https://www.ft.com/content/85d132ea-5501-4a83-991a-b53be9d06a5e>

Como sabe, tenemos debilidad por Klaus Schwab en este boletín :)

"Un denunciante afirmó que **Klaus Schwab manipuló el Informe de Competitividad Global del grupo para ganarse el favor de los gobiernos**, acusaciones que él negó y calificó de 'difamación'".

Véase también The Guardian - [**EI FEM abre una investigación sobre su fundador, Klaus Schwab**](#)

PD: ".... Las acusaciones provocaron la dimisión de Schwab como presidente ejecutivo del FEM el lunes, después de que su junta de fideicomisarios de alto perfil -que incluye al jefe de BlackRock, **Larry Fink; la directora gerente del FMI , Kristalina Georgieva; el ex vicepresidente de EE.UU. Al Gore y el violonchelista Yo-Yo Ma-** celebrara una reunión de emergencia para examinar las denuncias el domingo.....".

Gobernanza sanitaria mundial & Gobernanza de la salud

Revista de Derecho, Medicina y Ética - Derecho sanitario mundial: Entre el Hard Law y el Soft Law

B M Meier et al ; (cerrado) [Journal of Law, Medicine & Ethics](#)

"El ámbito del derecho sanitario mundial abarca tanto los tratados de derecho "duro" como las políticas de derecho "blando" que configuran las normas sanitarias mundiales. **Al pasar del "derecho sanitario internacional" al "derecho y política sanitarios mundiales", los responsables de las políticas sanitarias mundiales han recurrido cada vez más a instrumentos de derecho no vinculante para abordar las necesidades de salud pública en un mundo en rápida globalización, tanto en el seno de la Organización Mundial de la Salud como en la gobernanza sanitaria mundial.** Sin embargo, a medida que los responsables de la formulación de políticas han ampliado el panorama de los instrumentos políticos de derecho indicativo para promover la salud mundial entre los actores estatales y no estatales, **la respuesta a la COVID-19 puso de manifiesto las limitaciones de este enfoque de derecho indicativo frente a las amenazas para la salud mundial, y los Estados buscan ahora reformas de derecho indicativo para fortalecer la gobernanza sanitaria mundial.** Dado que **el hard law y el soft law pueden proporcionar enfoques complementarios para prevenir enfermedades y promover la salud, la investigación futura debe conceptualizar cómo interactúan estos marcos normativos en el avance de la salud mundial.**"

Geneva Solutions - Mantener la calma: ¿puede la OMC sobrevivir a Trump?

<https://genevasolutions.news/sustainable-business-finance/keep-calm-can-the-wto-survive-trump>

"**Los países afectados por los inminentes aranceles "recíprocos" de Trump se enfrentan a un dilema:** entre recortar acuerdos bilaterales o mantenerse firmes y salvar el sistema multilateral de comercio."

Project Syndicate - Desarrollo sin ayuda

Minouche Shafik;

PD: Como se recordará, el "historial" de Shafik en Columbia no era precisamente un éxito.

"Mientras los principales donantes, como Estados Unidos y el Reino Unido, recortan drásticamente sus presupuestos de ayuda, los países en desarrollo se esfuerzan por colmar enormes lagunas de financiación en medio de un creciente endeudamiento. **Las nuevas condiciones exigen una nueva**

arquitectura mundial del desarrollo basada en la ayuda humanitaria, los bienes públicos compartidos, la financiación multilateral y una mentalidad de suma positiva."

".... ¿cómo será el futuro de la ayuda? Creo que, de cara al futuro, el desarrollo se basará en cuatro pilares: la ayuda humanitaria, los bienes públicos mundiales, la financiación multilateral y la ayuda bilateral a un subconjunto más reducido de países, impulsada por diversos motivos.....".

"... Si bien el desarrollo puede continuar con una ayuda internacional reducida -aunque más lentamente-, el progreso real es imposible sin un esfuerzo colectivo. Incluso en un mundo cada vez más moldeado por las tácticas del "más vale prevenir que curar" y la mentalidad de la suma negativa, debemos seguir defendiendo y defendiendo la lógica de la suma positiva de la cooperación internacional en materia de comercio, flujos financieros, seguridad y cambio climático . Hacer hincapié en los beneficios mutuos de la cooperación podría ayudar a los líderes políticos a defender la ayuda al desarrollo y allanar el camino para nuevos tipos de asociaciones con los países en desarrollo en un mundo multipolar....."

Plos GPH -De los algoritmos a las negociaciones: Por qué debe adaptarse la diplomacia sanitaria

Brian L Wong, A Nordström y otros ;

"La diplomacia sanitaria se basa tradicionalmente en la búsqueda de consenso entre las naciones, pero la integración acelerada de la inteligencia artificial (IA) en los sistemas sanitarios plantea nuevos retos de gobernanza. La rápida evolución de las condiciones geopolíticas, ejemplificada por los cambios en la financiación de la sanidad mundial por parte de Estados Unidos y la expansión de la IA más allá de las fronteras nacionales, subraya la urgencia de replantearse los enfoques tradicionales. Este documento, basado en las reflexiones de la reunión paralela a la Conferencia del Premio Príncipe Mahidol 2025 sobre "Navegar por el futuro: La IA y la diplomacia sanitaria mundial", examina cómo la IA puede remodelar la práctica de la diplomacia sanitaria, potenciando y desestabilizando los objetivos sanitarios mundiales. "

Algunos **mensajes clave**: "...La salud mundial navega por un panorama geopolítico en rápida evolución, en el que los cambios en la financiación y la política exigen enfoques ágiles para la gobernanza de la IA. La IA puede acelerar el avance hacia la cobertura sanitaria universal, pero corre el riesgo de ampliar las desigualdades si no se desarrolla y despliega de forma responsable. La diplomacia debe evolucionar más allá de los foros tradicionales, requiriendo una nueva fluidez técnica y unos límites éticos para gestionar el impacto de la IA en la salud. La aplicación eficaz de la IA depende de la creación de confianza, el fomento de la transparencia y la coordinación entre múltiples sectores y niveles de gobierno. Las consideraciones climáticas deben integrarse en las estrategias de IA para garantizar que las innovaciones no socavan la salud planetaria."

Iniciativa Mundial sobre Inteligencia Artificial para la Salud (GI-AI4H): prioridades estratégicas que promueven la gobernanza en las Naciones Unidas

<https://www.nature.com/articles/s41746-025-01618-x>

"La Iniciativa Mundial sobre Inteligencia Artificial para la Salud (GI-AI4H), creada por la Organización Mundial de la Salud, sirve para armonizar las normas de gobernanza de la inteligencia artificial (IA). La GI-AI4H encabeza esfuerzos novedosos sobre el terreno, especialmente

en países de ingresos bajos y medios, para avanzar en las dimensiones éticas, normativas, de aplicación y operativas de la gobernanza mundial de la IA sanitaria. Los esfuerzos de la GI-AI4H en las Naciones Unidas impulsan un uso seguro, ético, equitativo y sostenible de la IA sanitaria para la comunidad mundial."

"Este documento destaca **las cuatro prioridades estratégicas del marco de gobernanza mundial de GI-AI4H para la IA sanitaria** y los esfuerzos innovadores sobre el terreno que impulsan a los países hacia un uso seguro, ético, equitativo y sostenible de la IA...."

Financiación sanitaria mundial

GPF - El futuro de la financiación del desarrollo: ¿qué papel para la ONU?

<https://www.globalpolicy.org/en/publication/future-financing-development-what-role-un>

"Seguimiento, revisión, establecimiento de normas y coordinación".

"La 4ª Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo (FpD4) se celebrará en Sevilla (España) del 30 de junio al 3 de julio de 2025. Según los Estados miembros de las Naciones Unidas (ONU), la conferencia tiene por objeto evaluar los avances y obstáculos en la aplicación de los resultados de las tres conferencias anteriores sobre FpD celebradas en Monterrey (2002), Doha (2008) y Addis Abeba (2015), así como acordar medidas e iniciativas para superar los obstáculos y hacer frente a los nuevos retos ante las crisis mundiales. El objetivo principal es acelerar la implementación de la Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y apoyar la reforma de la arquitectura financiera internacional. "

"... Este informe describe el marco institucional a través del cual se han supervisado y desarrollado los resultados de las anteriores conferencias sobre la FpD en el ámbito de las Naciones Unidas. También examina las propuestas actuales para la supervisión y el seguimiento de la próxima conferencia FfD4, destaca las buenas prácticas de otros ámbitos políticos y explora qué organismos y procesos de la ONU podrían desempeñar un papel en la configuración de la arquitectura financiera internacional tras la conferencia de Sevilla.....".

La Conversación - Las agencias de calificación no tratan con justicia al Sur Global: cambios que Sudáfrica debería defender en el G20

<https://theconversation.com/rating-agencies-dont-treat-the-global-south-fairly-changes-south-africa-should-champion-in-g20-hot-seat-254735>

Acertadamente escrito por Daniel Cash . 😊

Preparación y respuesta ante pandemias/ Seguridad sanitaria mundial

Public Choice - Preparación para una pandemia sin romanticismo: ideas desde la elección pública

A Tabarrok;

"....En lugar de culpar a actores individuales o asumir que un mejor liderazgo habría evitado el desastre, examino cómo los incentivos políticos estándar -electores miopes, estancamiento burocrático y miedo a la culpa- produjeron de forma predecible una respuesta pandémica inadecuada. El análisis rechaza los llamamientos románticos a la reforma institucional y, en su lugar, propone soluciones pragmáticas que funcionan dentro de las limitaciones políticas existentes: vigilancia de las aguas residuales, mercados de predicción, bibliotecas de vacunas predesarrolladas , ensayos de desafío en humanos, un Fondo Fiduciario dedicado a la Pandemia y asociaciones público-privadas temporales. ..."

CGD - ¿Vacunas antes de ser aprobadas? La apuesta de alto riesgo que deben hacer los países de renta media en la próxima pandemia

L Rosenzweig et al;

"..... países de renta media (PRM) ocupan un precario grupo intermedio en la arquitectura de la seguridad sanitaria mundial: demasiado ricos para optar a una ayuda sustancial de los donantes, pero sin la capacidad fiscal de los países de renta alta (PRA). Invertir en adquisiciones de riesgo implica sortear [limitaciones fiscales](#), [riesgos políticos](#) asociados al gasto de fondos nacionales en vacunas no probadas y complejas [barreras jurídicas en torno a las adquisiciones](#)nacionales e internacionales . Anteriormente, sugerimos [cinco pasos que los bancos multilaterales de desarrollo \(BMD\) pueden dar para permitir las compras de riesgo antes de la próxima pandemia](#). Sin embargo, a menudo surge una pregunta: ¿buscarían los países de renta media financiación de riesgo, dadas las prioridades presupuestarias en competencia?"

"Las estimaciones de la pandemia de COVID-19 indican que el coste de la inversión en riesgo durante la pandemia de COVID-19 habría sido significativamente inferior a lo que muchos países gastaron en prestaciones sociales mientras esperaban las vacunas. Dados estos costes fiscales, [el coste económico más amplio de las pandemias](#) y el [valor de la acción temprana](#), los países de renta media tienen razones económicas de peso para planificar las inversiones de riesgo, y los BMD deberían facilitar activamente estos preparativos de cara a futuras pandemias.....".

Con ejemplos de Perú y Filipinas.

Salud planetaria

Plos Climate - Riesgo sistémico impulsado por el clima para los objetivos de desarrollo sostenible

Alessio Ciullo et al;

"El calentamiento global antropogénico afecta a todos los aspectos de los ecosistemas y la vida humana. **Hasta ahora, la mayoría de los estudios sobre el impacto climático se han centrado principalmente en las repercusiones locales** porque los peligros provocados por el clima -por ejemplo, inundaciones, tormentas, olas de calor- se producen a escala local. **Sin embargo, como ya ha demostrado la ocurrencia de fenómenos en el pasado, los impactos climáticos locales se propagan en cascada a través de sectores, regiones y escalas, pudiendo dar lugar a riesgos sistémicos.** Aquí destacamos los principales (4) canales de transmisión de los riesgos sistémicos **provocados por el clima** y esbozamos cómo pueden poner en peligro la consecución de los objetivos de desarrollo sostenible. Abogamos por una mayor investigación sobre marcos de modelización integrados, comprensión y modelización de las vías de transmisión y enfoques de gobernanza de los riesgos climáticos sistémicos."

Salud pública mundial - Comentario: Contaminación atmosférica y trastornos del neurodesarrollo: un motivo de preocupación en un mundo en proceso de urbanización

Cole King;

"La población mundial se está urbanizando rápidamente, sobre todo en los países de renta baja y media. Sin embargo, **la vida urbana se asocia a un mayor riesgo de trastornos del neurodesarrollo (TND), como los trastornos del espectro autista (TEA) y la esquizofrenia.** La exposición a contaminantes atmosféricos urbanos como las partículas se ha asociado positivamente a las tasas de diagnóstico de TEA y esquizofrenia. Los estudios mecanicistas han demostrado que la exposición a las partículas provoca inflamación cerebral y patologías de la sustancia blanca que concuerdan con estos trastornos. **Los niños son especialmente susceptibles a estos efectos debido al rápido desarrollo de su sistema nervioso.** A pesar de ello, pocas revisiones sobre el tema recomiendan medidas futuras para mitigar los efectos teratogénicos de la contaminación atmosférica por partículas. **En este comentario se sintetizan las pruebas y se recomiendan objetivos políticos y de investigación para proteger a los niños, tanto presentes como futuros, de las consecuencias de la contaminación atmosférica por partículas sobre el desarrollo neurológico.** Entre estos pasos se incluye un estudio más profundo de la relación entre la contaminación atmosférica y la distribución equitativa de los recursos para hacer frente a los próximos aumentos globales de la NDD."

Guardian - Más del 80% de los arrecifes del mundo se blanquean tras el peor fenómeno mundial jamás registrado

<https://www.theguardian.com/environment/2025/apr/23/coral-reef-bleaching-worst-global-event-on-record>

"**Los arrecifes de coral del mundo han sido empujados a un "territorio desconocido" por el peor evento de blanqueamiento global registrado que ya ha afectado a más del 80% de los arrecifes del planeta,** han advertido los científicos. Los arrecifes de al menos 82 países y territorios han estado expuestos a suficiente calor como para que los corales se vuelvan blancos desde que comenzó el evento global en enero de 2023, según muestran **los últimos datos de Coral Reef Watch del gobierno estadounidense.**"

"**Los arrecifes de coral son conocidos como las selvas tropicales del mar por su elevada concentración de biodiversidad,** que sustenta aproximadamente a un tercio de todas las especies marinas y a mil millones de personas. Pero las altas temperaturas récord de los océanos se han

extendido como un incendio submarino sobre los corales de los océanos Pacífico, Atlántico e Índico, dañando y matando innumerables corales. **El hecho de que tantas zonas de arrecifes se hayan visto afectadas... sugiere que el calentamiento de los océanos ha alcanzado un nivel en el que ya no hay ningún puerto seguro....**" El 84% de los arrecifes expuestos al calor de nivel de blanqueamiento en este cuarto evento en curso se compara con el 68% durante el tercer evento, que duró de 2014 a 2017, el 37% en 2010 y el 21% en el primer evento en 1998...."

Guardian - Científicos británicos pondrán en marcha experimentos de geoingeniería al aire libre

https://www.theguardian.com/environment/2025/apr/22/uk-scientists-outdoor-geoengineering-experiments?CMP=Share_AndroidApp_Other

"Bloquear la luz solar podría frenar temporalmente la crisis climática, pero las tecnologías siguen siendo muy controvertidas".

Política mundial - ¿Quién podría desplegar la inyección de aerosoles estratosféricos? Estados Unidos, China y el enfriamiento planetario rápido a gran escala

<https://onlinelibrary.wiley.com/doi/10.1111/1758-5899.70015>

Por Joshua B. Horton, Wake Smith, David W. Keith.

Science (Insider) - ¿Cuánto daño climático causan realmente los contaminadores? Un nuevo método permite calcular el precio

<https://www.science.org/content/article/how-much-climate-damage-do-polluters-actually-cause-new-method-comes-price-tag>

"El enfoque podría ayudar a los demandantes a obtener indemnizaciones de los principales emisores".

"En un artículo que se publica hoy en *Nature*, los investigadores exponen un método para cuantificar la contribución de las emisiones de un contaminador concreto a una ola de calor determinada. Por ejemplo, los autores afirman que pueden atribuir cientos de millones de dólares en daños causados por un fenómeno extremo a una única gran empresa de combustibles fósiles.....".

Covid

Stat - La Casa Blanca esgrime la teoría de la filtración del laboratorio Covid en una página web dedicada a información sanitaria

<https://www.statnews.com/2025/04/18/covid-lab-leak-theory-trump-replaces-pandemic-guidance-website-with-disputed-claims-alleged-coverup/>

"La discutida idea de que el Covid-19 se originó en un laboratorio chino domina ahora Covid.gov".

Enfermedades infecciosas y NTD

Lancet GH - Seguridad de la vacuna contra la malaria RTS,S/AS01E hasta 1 año después de la tercera dosis en Ghana, Kenia y Malawi (EPI-MAL-003): un estudio de seguimiento de eventos de cohorte de fase 4

V Haine et al ; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(25))

" RTS,S/AS01E se ha administrado con éxito a más de dos millones de niños desde 2019 a través del Programa de Implementación de la Vacuna contra la Malaria (MVIP). En este artículo, informamos de los resultados de seguridad de un estudio que evalúa la seguridad y eficacia de RTS,S/AS01E en entornos reales....".

"....No encontramos pruebas de que la vacunación se asocie a un mayor riesgo de meningitis, malaria cerebral o mortalidad entre los niños vacunados, y no se identificaron nuevos riesgos para la seguridad....."

Lancet GH (Comentario) - Caracterización del coma febril no traumático en el África subsahariana

Symon M Kariuki et al; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(25))

"Las infecciones cerebrales son causas importantes de coma no traumático, sobre todo en zonas de bajos recursos de África y Asia. El Plan de Acción Mundial Intersectorial de la OMS sobre Epilepsia y Trastornos Neurológicos incorpora las neuroinfecciones (por ejemplo, meningitis, encefalitis, VIH, malaria cerebral) en sus objetivos estratégicos, entre ellos "proporcionar diagnóstico, tratamiento y atención eficaces, oportunos y con capacidad de respuesta". Estas aspiraciones son bien defendidas por los dos artículos de Stephen Ray y sus colegas, publicados en The Lancet Global Health, que son oportunos y de importancia para la salud pública. Los artículos son complementarios. La revisión sistemática sintetiza las pruebas sobre la morbilidad y mortalidad asociadas al coma no traumático e ilustra la necesidad de invertir en herramientas avanzadas de diagnóstico para optimizar el tratamiento y mejorar los resultados. Estas lagunas en el diagnóstico y la caracterización de las características y los resultados del coma no traumático se abordan en un escenario real en el estudio prospectivo de cohortes realizado en el Queen Elizabeth Central Hospital de Blantyre, Malawi.....".

Relacionado:

- [Lancet GH - Etiologías, mortalidad y discapacidad del coma no traumático en niños africanos: revisión sistemática y](#)

- [Lancet GH - Etiologías, características neurorradiológicas y factores de riesgo de mortalidad y secuelas neuronales a largo plazo del coma febril en niños de Malawi: un prospectivo de cohortes](#)

Colección BMJ - Lecciones de China sobre el control del paludismo

<https://www.bmj.com/collections/malaria-control-china>

".... La certificación de China como país libre de malaria por parte de la OMS en 2021 marcó un hito histórico, resultado de décadas de dedicados esfuerzos. Un factor clave de este éxito fue su estrategia estratificada de control de vectores. ¿Se ha mantenido y qué lecciones se pueden extraer para otros países que persiguen la eliminación de la malaria, especialmente los de África, donde se producen más del 90% de los casos y muertes? Esta BMJ Collection, en colaboración con el Centro Chino para el Control y la Prevención de Enfermedades de Pekín, describe las estrategias de control de vectores de China, ofreciendo ideas para los esfuerzos mundiales de control y eliminación de la malaria. Se ha adoptado un enfoque a medida, adaptado al desarrollo económico y social de la región, a la intensidad de la epidemia de paludismo, a la diversidad de vectores y a las condiciones climáticas, geográficas y transfronterizas. Al poner de relieve las estrategias, técnicas y lecciones aprendidas de China, esta Colección sirve como recurso para otros países, ayudando a informar las políticas, fortalecer los enfoques de control de vectores y apoyar las iniciativas internacionales de control de la malaria".

AMR

Cidrap News - Un estudio revela la prevalencia de residuos de antibióticos en los ríos de todo el mundo

<https://www.cidrap.umn.edu/antimicrobial-stewardship/antibiotic-residues-prevalent-rivers-globally-study-reveals>

"Un nuevo estudio de modelización pone de relieve la amenaza potencial que el uso humano de antibióticos puede suponer para las vías fluviales mundiales, según informaron ayer los investigadores en la revista PNAS Nexus".

ENTs

Independent - ¿Qué es la diabetes de tipo 5? Nueva forma de

<https://www.independent.co.uk/news/health/diabetes-type-5-signs-symptoms-treatment-malnutrition-b2735523.html>

"Reconocida tras décadas de debate; esta forma de diabetes es rara y se hereda al nacer".

"Se ha reconocido oficialmente un nuevo tipo de diabetes que no está relacionada con la obesidad, sino con la desnutrición, décadas después de que se observara por primera vez en los países en desarrollo. La Federación Internacional de Diabetes (FID) ha reconocido oficialmente este mes la enfermedad como "diabetes de tipo 5" o **diabetes de inicio en la madurez del joven (Mody)**. Se cree que esta rara forma de diabetes afecta a unos 25 millones de personas en todo el mundo, y está causada por una baja producción de insulina inducida por la malnutrición entre adolescentes y adultos jóvenes delgados y desnutridos de hogares con ingresos bajos y medios, según informa.....".

"La nueva enfermedad, distinta de la diabetes de tipo 1 y 2, **fue reconocida oficialmente mediante votación el 8 de abril en el Congreso Mundial de Diabetes de la FID celebrado en Bangkok (Tailandia),** tras años de debate sobre su identificación.....".

Guardian - La exposición a toxinas en la infancia "puede ser un factor en el aumento del cáncer de intestino en menores de 50 años

<https://www.theguardian.com/society/2025/apr/23/childhood-toxin-exposure-may-be-factor-in-bowel-cancer-rise-in-under-50s>

"Los investigadores afirman que las mutaciones se encuentran con más frecuencia en los tumores de los pacientes más jóvenes causados por la toxina secretada por cepas de E coli".

".... Los científicos descubrieron que las mutaciones genéticas distintivas causadas por la colibactina, una toxina secretada por algunas cepas nocivas de E. coli, eran más de tres veces más frecuentes en los tumores extirpados a pacientes menores de 40 años que en los de pacientes mayores de 70 años. Según el estudio, **publicado en Nature.....**, estas mismas mutaciones eran más frecuentes en los países con las tasas más elevadas de cáncer de intestino de aparición precoz."

Plos GPH -Facility readiness for decentralized Package of Essential Noncommunicable Disease Interventions-Plus (PEN-Plus) care in nine lower-income countries (Preparación de los centros para la atención descentralizada del Paquete de intervenciones esenciales contra las enfermedades no transmisibles-Plus (PEN-Plus) en nueve países de renta baja).

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0004398>

Por L Drown et al.

Determinantes sociales y comerciales de la salud

BMJ Opinion - Los determinantes sociales de la desinformación

<https://www.bmjjournals.org/content/389/bmj.r782>

"Necesitamos comprender mejor cómo se modela socialmente la susceptibilidad a la desinformación para que no profundice en las desigualdades sanitarias, afirman **Simon Williams** y **Sander van der Linden**".

Ginebra Health Files - De la basura a la "salud": El peligroso giro de la gran alimentación

Por Mathilde de Jeu e Irene van den Berg, The Investigative Desk; [Geneva Health Files](#);

Cómo se benefician las grandes empresas alimentarias del bombo publicitario de la salud: "Los grandes fabricantes de alimentos también se están posicionando como 'empresas de salud'. No porque sus chocolates, salsas y postres sean menos malsanos, sino porque aprovechan el aumento de la demanda de suplementos dietéticos y medicamentos provocado por toda esa comida malsana. **En los últimos años, las empresas alimentarias han realizado inversiones sin precedentes en productos sanitarios. El interés mundial por los medicamentos para adelgazar se suma a esta tendencia.** En 2024, la OMS hizo un llamamiento a los gobiernos y las organizaciones sanitarias para que tomaran medidas contra las tácticas de la industria alimentaria que socavan la salud.....".

Derechos de salud sexual y reproductiva

The Bureau of Investigative Journalism - Expulsadas de la escuela por estar embarazadas: las pruebas forzadas vulneran los derechos de las niñas en África oriental

<https://www.thebureauinvestigates.com/stories/2025-04-10/kicked-out-of-school-for-being-pregnant-forceable-tests-violating-girls-rights-in-east-africa>

"Es una práctica invasiva a la que se ha hecho frente con sentencias judiciales y medidas gubernamentales. Entonces, ¿por qué sigue existiendo?". "..... the **Bureau of Investigative Journalism (TBIJ)** puede revelar que las escuelas de algunos países africanos continúan con esta práctica incumpliendo las directrices nacionales o las sentencias judiciales".

Nature Medicine - Carga mundial, regional y nacional de la carencia de hierro en la dieta de 1990 a 2021: un estudio de la Carga Mundial de Morbilidad

S Lee et al;

"El análisis sistemático del estudio GBD informó de que, a pesar de las mejoras registradas entre 1990 y 2021, la carga de morbilidad asociada a la deficiencia de hierro en la dieta sigue siendo elevada en mujeres, niños y residentes de países con un índice sociodemográfico bajo". "

Salud neonatal e infantil

Plos GPH (Opinión) - El futuro en peligro: Abordar la mortalidad neonatal e infantil en medio de una crisis sanitaria mundial

Etienne V. Langlois, Giulia Gasparri, Rajat Khosla ;

" El mundo se enfrenta a amenazas sin precedentes para la salud mundial y el desarrollo internacional. La disminución de la financiación internacional de la salud, el aumento de las tensiones geopolíticas y las amenazas al multilateralismo, el creciente número de conflictos y la intensificación de las amenazas del cambio climático suponen una preocupación cada vez mayor para la salud y el bienestar de las poblaciones más vulnerables. Los recién nacidos y los niños son siempre los más afectados por estas crisis agravadas, que corren el riesgo de echar por tierra décadas de progreso en la salud neonatal e infantil...."

Lancet GH - Predictores de mortalidad infantil en entornos de bajos recursos: la cohorte agrupada multinacional de estratificación del riesgo de mortalidad infantil de la OMS

The WHO Risk Stratification Working Group (WHO-RSWG)

[https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(25))

"Nuestro objetivo era identificar características fácilmente evaluables a nivel infantil que puedan predecir el riesgo de mortalidad en una serie de entornos comunitarios y sanitarios de alta carga....."

- Comentario relacionado de Lancet GH: [Cada bebé cuenta: eliminar todas las infantiles evitables](#)

"....En The Lancet Global Health, el Grupo de Trabajo de Estratificación de Riesgos de la OMS (WHO-RSWG) trató de identificar a los lactantes y niños menores de 5 años con alto riesgo de mortalidad para mejorar las estrategias preventivas actuales. El objetivo de los análisis del WHO-RSWG era identificar factores que pudieran servir de guía a los profesionales sanitarios para determinar qué niños corren mayor riesgo de morir y, por tanto, necesitan más recursos sanitarios. A la inversa, también trataron de determinar aquellos para los que podrían ser necesarios cuidados menos intensivos o menos visitas de seguimiento, lo que teóricamente podría liberar recursos para centrarse en los niños de alto riesgo....."

Cidrap News - Un amplio estudio relaciona la exposición temprana a antibióticos con un mayor riesgo de asma, alergias y otras afecciones

<https://www.cidrap.umn.edu/antimicrobial-stewardship/large-study-ties-early-life-antibiotic-exposure-higher-risk-asthma>

"Un nuevo estudio sugiere que el uso repetido de antibióticos en la primera infancia está relacionado con una serie de afecciones crónicas en los niños. El estudio, publicado esta semana

en la revista *Journal of Infectious Diseases*, halló que la exposición a los antibióticos antes de los 2 años de edad se asociaba positivamente con el asma, la alergia alimentaria, la fiebre del heno y la discapacidad intelectual, observándose asociaciones más fuertes tras múltiples cursos de antibióticos.".

"Los resultados se suman a un creciente conjunto de pruebas de que la exposición temprana a los antibióticos -que son los medicamentos más recetados a los niños pequeños y con frecuencia se utilizan en exceso- está asociada a un mayor riesgo de enfermedades de aparición en la infancia y trastornos del neurodesarrollo. Otros estudios han encontrado vínculos con un mayor riesgo de obesidad. La hipótesis es que estas afecciones pueden deberse al modo en que los antibióticos alteran el microbioma intestinal, aún en desarrollo en los lactantes. Los autores del estudio afirman que los resultados ponen de relieve la necesidad de limitar el uso innecesario de antibióticos en niños pequeños.....".

Acceso a los medicamentos y a la tecnología sanitaria

Plos GPH - Salvando las distancias en la prevención de la neumonía: Perspectivas cualitativas sobre la aplicación de vacunas por parte de líderes sanitarios de países de renta media

Rose Weeks et al;

"A pesar del bien documentado potencial de las **vacunas neumocócicas conjugadas (VNC)** para salvar vidas y de los esfuerzos mundiales para ampliar la disponibilidad de la vacuna, **el acceso a la VNC en los países de renta media (PRM) ha seguido siendo subóptimo** debido, en parte, al precio de la vacuna y a las limitadas oportunidades de financiación externa. A fin de comprender las lagunas y las oportunidades para mejorar la igualdad de las vacunas, **este estudio cualitativo contó con la participación de líderes de gobiernos, instituciones médicas y organismos de salud que trabajaban en países de ingresos medios que actualmente no contaban con la PCV en sus programas nacionales de inmunización para explorar sus perspectivas sobre los contextos de toma de decisiones y las limitaciones relacionadas con la introducción de la PCV.....".**

Cidrap News - El Servicio Mundial de Medicamentos reduce el precio de un fármaco crítico para la TB resistente

<https://www.cidrap.umn.edu/tuberculosis/global-drug-facility-cuts-price-critical-drug-resistant-tb>

"El Global Drug Facility (GDF) de la Alianza Alto a la Tuberculosis ha reducido en un 25% el precio de un componente clave de los regímenes de tratamiento de la tuberculosis multirresistente (MDR-TB)".

"La reducción, anunciada la semana pasada, rebaja el precio del pretomanid producido por el fabricante de medicamentos genéricos Lupin a 169 dólares por ciclo de tratamiento cuando se adquiere a través del GDF, frente a los 224 dólares de octubre de 2024. Desarrollado por la TB Alliance, el pretomanid forma parte de dos regímenes de tratamiento más cortos, totalmente orales, recomendados por la Organización Mundial de la Salud para tratar la TB-MDR-BPaL (bedaquilina, pretomanid y linezolid) y BPaLM (bedaquilina, pretomanid, linezolid y moxifloxacino)."

"La Alianza Alto a la Tuberculosis, que creó el GDF en 2001 para promover el acceso equitativo a los medicamentos y medios de diagnóstico de la tuberculosis, afirma que la reducción de precios ahorrará a sus clientes más de 3 millones de dólares al año. Además, establece un precio de referencia que los países con alta carga de TB pueden utilizar en las negociaciones de precios cuando adquieran pretomanid directamente a los proveedores. En combinación con las recientes reducciones de precios de la bedaquilina, el linezolid y la moxifloxacina, el precio de un tratamiento BPALM de 6 meses se ha reducido en un 47%, una cantidad que, según la Alianza Alto a la Tuberculosis, ahorrará a los programas nacionales contra la tuberculosis unos 37 millones de dólares al año.....".

- Ver también Lancet Infectious Diseases (Newsdesk) - [Rebaja del precio de contra la tuberculosis farmacorresistente](#)

FT - Los aranceles de EE.UU. a los productos farmacéuticos amenazan con provocar escasez de genéricos baratos

<https://www.ft.com/content/b5ed8bf5-fdd2-462b-a92c-96f0d985a685>

"La inmensa mayoría de los medicamentos recetados en Estados Unidos son genéricos sin patente fabricados en países de menor coste".

Recursos humanos para la salud

ISP - Los trabajadores sanitarios de Pakistán se resisten a la privatización de la sanidad

<https://publicservices.international/resources/news/health-workers-in-pakistan-protest-against-healthcare-privatisation?id=15768&lang=en>

"Los sindicatos sanitarios del estado más poblado de Pakistán, Punjab, han lanzado protestas generalizadas bajo el paraguas de la Gran Alianza de la Salud (GHA). El gobierno provincial ha decidido privatizar los servicios públicos de salud, incluidos los centros esenciales de atención primaria. Los sindicatos exigen que se revoque la decisión y que se les permita sentarse a la mesa para trabajar en favor de alternativas que favorezcan a los trabajadores y a los ciudadanos:".

Plos GPH - Qué se necesita para convertirse en médico científico en un país de renta baja y media

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0004234>

Por Beatriz Barreto-Duarte et al.

Descolonizar la salud mundial

Salud Pública Mundial - Enraizar la salud mundial en los cuidados: conectar la decolonialidad y la migración a través de la racialización

<https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/17441692.2025.2480646>

Por Hansjörg Dilger et al.

Lancet GH (Carta) - Participación equitativa de los investigadores africanos en todo el mundo

[https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(25)https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(25))

Por E K Tannor et al.

Migración y salud

El Economista (resumen) - La emigración de África cambiará el mundo

<https://www.economist.com/briefing/2025/04/24/emigration-from-africa-will-change-the-world>

"A medida que otros países envejezcan, necesitarán a la juventud africana".

El Briefing termina con la siguiente nota: "....Los africanos **necesitan puestos de trabajo; el resto del mundo necesita trabajadores**. Esa confluencia de intereses es una gran oportunidad, si ambas partes tienen el sentido común de aprovecharla."

Varios

JAMA Viewpoint - El auge de las plataformas de atención sanitaria

[Jonathan Kanter et al; https://jamanetwork.com/journals/jama/article-abstract/2832535?widget=personalizedcontent&previousarticle=186937](https://jamanetwork.com/journals/jama/article-abstract/2832535?widget=personalizedcontent&previousarticle=186937)

"Durante la última década, la política y la aplicación de la legislación antimonopolio se han centrado en el creciente tamaño y poder de las grandes plataformas tecnológicas. Las autoridades se han centrado en el amplio alcance y la influencia que las plataformas tecnológicas tienen en nuestras vidas y en cómo la escala y el tamaño crecientes de las plataformas han bloqueado a los rivales más pequeños, han creado una enorme capacidad de negociación y han levantado barreras para las empresas nuevas e innovadoras. **En este artículo, sostenemos que un número menor de plataformas de conglomerados sanitarios masivos presentan muchas de las mismas características preocupantes que las grandes plataformas tecnológicas y que puede ser necesaria una atención y**

una acción antimonopolio similares. Sostenemos que los responsables políticos y las partes interesadas deben mirar más allá de los servicios individuales que ofrece cada plataforma y considerar el poder y la influencia creados por la conglomeración de servicios y la formación de plataformas multilaterales que funcionan como intermediarios esenciales de la atención sanitaria."

Documentos e informes

Lancet Global Health - Número de mayo

<https://www.thelancet.com/journals/langlo/issue/current>

- Editorial: [Renovar nuestro compromiso con materna y neonatal](#)

Consulte el número completo.

Plos Med - Avances hacia los ODS de 2030 relacionados con la salud en la ASEAN: un análisis sistemático

Yafei Si et al;

Entre las **conclusiones**: "Analizamos los datos de 1990 a 2021 para medir el progreso de la ASEAN hacia los objetivos de salud en nutrición, salud materno-infantil, enfermedades crónicas infecciosas y no transmisibles, salud ambiental, cobertura sanitaria universal y lesiones en carretera. **En general, los países mejoraron en nutrición, salud materno-infantil y cobertura sanitaria universal, pero tuvieron dificultades para reducir las enfermedades infecciosas, las enfermedades crónicas no transmisibles, los riesgos medioambientales y los traumatismos causados por accidentes de tráfico.** Es probable que Singapur y Brunei alcancen la mayoría de los objetivos para 2030, mientras que **países como Laos, Filipinas y Camboya** se enfrentan a importantes retos...."

Learning Health Systems - La sorprendente política de aprendizaje de los sistemas sanitarios

Adalsteinn Brown, Robert J. Reid;

"... A pesar del atractivo de la visión de los LHS (Learning Health Systems), los avances en su adopción por parte de los sistemas siguen siendo lentos. **En este comentario, consideramos una posible razón, a saber, la política, o las formas en que los organismos gubernamentales, los grupos de interés y las ideas políticas dan forma a las estructuras y las políticas.**"

Cambio climático - Sistemas sanitarios resilientes en acción: Cómo las relaciones entre los actores y la adaptación organizativa configuraron la respuesta del sector sanitario a la sequía de 2015-2018 en Cabo Occidental

<https://academic.oup.com/oocc/article/5/1/kgaf014/8108829?login=true>

Por Amanda V Quintana , Susannah H Mayhew , Sari Kovats y Lucy Gilson.

Tweets (vía X & Bluesky)

Tedros

"Profundamente entristecido por el fallecimiento de Su Santidad el Papa Francisco. La suya era una voz humilde pero poderosa de sabiduría y humanidad. Tuve el honor de reunirme con él varias veces, y cada vez me sentí personalmente inspirado por su humildad. Nuestro atribulado mundo necesita más líderes como Su Santidad, que defiendan la paz y den prioridad a los más pobres y vulnerables. Le echaremos mucho de menos".

Nick Dearden

"De alguna manera, una teocracia medieval creó a uno de los líderes más progresistas de Europa. Echaré de menos al Papa Francisco".

Trish Greenhalgh

"A veces la gente buena y decente muere a las pocas horas de conocer a gente mala y desagradable. Es una coincidencia".

Nick Dearden

""El nivel de inanición urbana en Gaza no se había visto desde el Invierno del Hambre holandés y el asedio de Leningrado durante la Segunda Guerra Mundial"".

Cita relacionada con Alex De Waal en la London Review of Books : [How to Measure Famine \(sobre la clasificación de la catástrofe en Gaza\)](#)

Matthew Kavanagh

"Me alegraría mucho no volver a oír a un funcionario de un gobierno de altos ingresos hablar de "autosuficiencia" o "autosuficiencia" en la sanidad mundial. **Es el Norte global el que depende del Sur global para las entradas netas de financiación.** Hay mucho dinero para la salud, sólo que no está donde está la gente".

Julia Steinberger

"Ya no sé qué sentido tienen las palabras. Asistimos a la maldad en estado puro y, lo que es peor, al apoyo a ultranza de esa maldad por parte de todas nuestras instituciones, desde los gobiernos a

los partidos políticos, pasando por los medios de comunicación y la judicatura. Es un momento de desenmascaramiento